
Алексей ТОРБА

Д
евятого августа в гостинице и кон-
гресс-парке «Рэдиссон Роял Мо-
сква» прошли праздничные и дело-
вые мероприятия, посвященные 
всероссийскому Дню строителя. 
Программа оказалась очень насы-

щенной: в первой половине дня прошла 
серия круглых столов и дискуссий по акту-
альным проблемам строительства, а вече-
ром состоялось торжественное заседание, 

на котором были вручены награды лучшим 
работникам отрасли.

Принявший участие в мероприятиях глава 
Минстроя Михаил Мень сообщил журнали-
стам, что приняты дополнительные меры по 
снижению административных барьеров в сфе-
ре жилищного строительства. «Еще 17 пун-
ктов исключены из исчерпывающего перечня 
процедур, касающегося жилищного стро-
ительства», — сказал министр. По словам Ми-
хаила Меня, упрощены, в частности, условия 
подключения новых многоквартирных домов 

к инженерным системам водоотведения и во-
доснабжения. Михаил Мень рассказал также, 
что к настоящему времени 52 субъекта РФ 
прислали в Минстрой графики-планы по ре-
шению проблем обманутых дольщиков. Одна-
ко только 39 из них соответствуют необходи-
мой методологии составления. «Образцовые 
«дорожные карты» разработали в Татарстане, 
Самарской, Белгородской и Московской обла-
стях, — отметил министр. 

№31 (10458) 11 августа 2017

82,8 млрд рублей — объем финансирования по концессионным соглашениям в сфере водоотведения
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Антон МАСТРЕНКОВ

Столичные власти утвердили 
стандарты отделки квартир  
для переселенцев из пятиэтажек
Во вторник правительство Москвы утвердило 
стандарт отделки квартир, которые планиру-
ется предоставлять жильцам домов, сносимых 
в рамках реновации жилого фонда. Ранее 
представители города не раз заявляли, что 
квартиры для жителей пятиэтажек будут 
иметь улучшенную отделку, не требующую 
дополнительного ремонта. 

Теперь известно, что в новых квартирах, ку-

да переселятся обитатели «хрущевок», будут 
застеклены балконы, а снаружи установят сет-
ки для кондиционеров. Входные двери квартир 
будут металлическими, межкомнатные двери 
— деревянными. В окнах установят энергосбе-
регающие стеклопакеты. Пол в жилых комна-
тах и коридорах покроют ламинатом толщи-
ной 8 мм со звукоизоляционной подложкой, а 
стены оклеят обоями на флизелиновой основе 
под покраску, потолки покрасят латексными 
акриловыми красками. На кухнях будут уста-
новлены мойки и электроплиты, в ванных — 
стальные белые ванны, керамические умы-
вальники, фарфоровые унитазы и подвесные 
потолки.

Как отметил заместитель мэра Москвы по 
вопросам строительства Марат Хуснуллин, сто-
имость отделки в квартирах, предоставляемых 
по программе реновации, будет превышать 11 
тыс. рублей за кв. м. Для сравнения: при обыч-
ном «муниципальном» ремонте она составляет 
чуть более 7 тыс. рублей за кв. м. Как обещают 
городские власти, большая часть строитель-
ных материалов и комплектующих, применяе-
мых при отделке новых домов, будет отече-
ственной. Однако в отдельных случаях могут 
использоваться более качественные импорт-
ные материалы или элементы отделки.

Сергей НИКОЛАЕВ

В России изменят систему 
участия граждан в принятии 
градостроительных решений 
Минстрой России подготовил законопро-
ект, согласно которому россияне получат 
больше возможностей для участия в при-
нятии градостроительных решений. Об 
этом ведомство сообщило по итогам про-
шедшего в Кирове заседания Совета по 
развитию местного самоуправления. Од-
ной из тем заседания стала реализация 
федерального проекта по созданию ком-
фортной городской среды в российских 
городах. В ходе мероприятия президент 
РФ Владимир Путин отчитал региональ-
ных чиновников за имитацию взаимодей-
ствия с гражданами в этом направлении.

Выступая на заседании, глава государ-
ства напомнил, что при запуске проекта 
по созданию комфортной городской сре-
ды участие в нем граждан было названо 
принципиальным условием. «Обустра-
ивать придомовые территории, парки, 
общественные пространства необходи-
мо… так, как это действительно нужно 
людям, а не так, как удобно тем, кто орга-
низует работы, — сказал президент. — 
Особо подчеркивал это и в послании Фе-
деральному Собранию. К сожалению, не 
все руководители это услышали, и не 
везде это условие было воспринято как 
обязательное».

По словам главы государства, некото-
рые чиновники на местах проявляют 
пренебрежение к гражданам, имитиру-
ют учет их мнений. «При таком бюрокра-
тическом отношении толку, безусловно, 
не будет: ни с благоустройством, ни — 
что самое главное — с доверием со сторо-
ны граждан, — заявил президент. — Со-
всем другой результат в тех муниципаль-
ных образованиях, где жители активно 
включаются в работу по благоустрой-
ству. Формируется действительно совре-
менная среда для жизни и бережное, от-
ветственное отношение людей к своему 
двору, к своей улице и к городу в целом».

Въезжай и живи 

Что люди 
скажут?

Окончание на с. 2

Продолжение темы реновации на с. 6-7

Окончание на с. 2

День строителя — это повод поговорить  
не только об успехах, но и о проблемах отрасли 

Деловой праздник

Первый заместитель председателя правительства России Игорь Шувалов и министр строительства и ЖКХ Михаил Мень на торжественном собрании, 
посвященном всероссийскому Дню строителя
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РАБОТА НА ВЫСОТЕ
Минстрой РФ сообщил, что утверждены три 
государственных стандарта, связанных с без-
опасностью строительных работ на высоте. В 
ГОСТ Р 12.3.050-2017 «Система стандартов 
безопасности труда. Строительство. Работы 
на высоте. Правила безопасности» закрепле-
ны правила безопасности при работе на вы-
соте в процессе возведения основного карка-
са монолитных жилых и общественных зда-
ний и сооружений высотой до 100 м, а также 
зданий из готовых крупноблочных элемен-
тов конструкции, которые являются основ-
ной массой строительных объектов в стране. 
Два других стандарта — ГОСТ Р 12.3.051-
2017 «Система стандартов безопасности тру-
да. Строительство. Конструкции защитно- 
улавливающих сеток. Технические условия» 
и ГОСТ Р 12.3.049-2017 «Система стандартов 
безопасности труда. Строительство. Работы 
на высоте. Термины и определения» — каса-
ются терминов, определений и конструкции 
защитно-улавливающих сеток. Документы 
прошли экспертизу Технического комитета 
465 «Строительство» и зарегистрированы в 
Росстандарте.

ШИРЯТСЯ ПЛАНЫ   
В Удмуртии второй раз в этом году намере-
ны скорректировать в сторону увеличения 
краткосрочный план капремонта много-
квартирных домов. Первый раз это про-
изошло в июне, тогда в план дополнитель-
но были включены 99 МКД. Таким обра-
зом, общее число домов, подлежащих ка-
премонту в этом году, составило 382. По 
МКД, включенным в список в июне, прове-
дены электронные аукционы по выбору 
подрядчиков. В августе регион планирует 
сформировать еще один дополнительный 
список домов, подлежащих капремонту в 
этом году. Сделать это позволяет высокий 
уровень собираемости платежей, поступа-
ющих в Фонд капитального ремонта по 
Удмуртской республике. Если сейчас сто-
имость годовой программы капремонта в 
республике оценивается в 595 млн рублей, 
то после  включения в нее дополнительно-
го августовского списка МКД она должна 
расшириться до 700 млн рублей.

ВОДА СТАНЕТ ЧИЩЕ
Первым этапом реконструкции комплекса 
очистных сооружений ивановского «Водо-
канала» стало строительство узла метан-
тенков, сооружений для анаэробной ста-
билизации осадков сточных вод. В настоя-
щее время стройка завершена. Об этом 
сообщил генеральный директор «Водока-
нала» Олег Тихонов. По его словам, стои-
мость проекта составила 1,3 млрд рублей, 
а работа проведена за счет средств, предо-
ставленных Международным банком ре-
конструкции и развития в рамках програм-
мы «Реформа жилищного хозяйства Рос-
сии». Ивановское предприятие в ближай-
шее время намерено продолжить сотруд-
ничество с МБРР. 

ИТОГИ ПЯТИЛЕТКИ
35 новых школ введено в строй в Татарста-
не за пять лет — с 2011 по 2016 год. Об 
этом сообщил заместитель министра стро-
ительства, архитектуры и ЖКХ РТ Ильшат 
Гимаев. В 2017 году в регионе ведется 
строительство еще 11 объектов образова-
ния на 6,7 тыс. мест. По словам Гимаева, 
новые школы кардинально отличаются от 
старых, все они соответствуют современ-
ным санитарно-гигиеническим требовани-
ям и требованиям по безопасности, при-
способлены для маломобильных групп на-
селения. Также в рамках республиканской 
программы модернизации системы до-
школьного образования в 2011-2016 годах 
построены и введены в эксплуатацию 195 
детских садов. В 2017 году ведется строи-
тельство восьми объектов на 1 240 мест.

КОРОТКО

НОВОСТИ

Уважаемые коллеги, 
партнеры, друзья!

От всей души поздравляю вас с про-
фессиональным праздником — 
Днем строителя!

Профессия «строитель» существу-
ет практически с начала времен. Ее 
главная цель — создание комфорт-
ной среды для жизни и деятельно-
сти людей. Опираясь на традиции, 
созданные ветеранами отрасли, со-

временным строителям приходится живо реагировать на 
постоянно меняющиеся жизненные условия, совершенство-
вать технологии и повышать профессиональные навыки.

Стоит особо отметить прошедший год. Мы провели мас-
штабную реформу системы саморегулирования в стро-
ительстве. Она значительно изменила ситуацию в отрасли: 
строительные компании — члены СРО вернулись в свои 
регионы, после размещения компенсационных фондов на 
специальных банковских счетах появилась уверенность в 
их сохранности и целевом использовании. Кроме того, уда-
лось снизить нагрузку на строителей — отменены свиде-
тельства о допусках к работам, членство в СРО теперь яв-
ляется обязательным только для тех, кто работает на 
генподряде. При этом значительно усилена роль стандар-
тов для СРО и строительных компаний.

1 июля 2017 года запущен Национальный реестр специ-
алистов в области строительства. Это не только уникаль-
ная база данных о квалифицированных работниках инже-
нерных строительных специальностей, но и система пер-
сональной ответственности за вводимые объекты.

Уверен, эти положительные изменения будут в дальней-
шем еще больше способствовать повышению безопасности 
и качества строительных работ, а также укреплению систе-
мы саморегулирования в строительстве.

Желаю всем строителям новых горизонтов, интересных 
проектов и успешного года в новых условиях работы!

Президент Ассоциации «Национальное  
объединение строителей» А. Ю. МОЛЧАНОВ

Поздравление

Глава Минстроя Михаил 
Мень в своем выступлении 
также отметил, что вовле-

чение людей в принятие решений по благо-
устройству и их реализация является глав-
ной особенностью приоритетного проекта 
«ЖКХ и городская среда». «Конечно, найти 
компромисс… не всегда просто, но мы ви-
дим, что наши региональные и муници-
пальные коллеги, в основном, справляются 
с этой работой, — сказал министр. — Се-
годня 1657 муниципалитетов и 81 регион 
программы на этот год утвердили в срок… 
Многие регионы в рамках этой работы на-
шли интересные решения, в частности, 
привлекая к обсуждению вопросов благо-
устройства не только жителей, но и бизнес, 
экспертов и студенческое сообщество… В 
целом, можно сказать, что формирование 
комфортной городской среды стало по-на-
стоящему народным проектом, в реализа-
ции которого участвует вся страна». Вместе 
с тем, Михаил Мень отметил, что в ряде 
регионов граждане сталкиваются с недо-
статком информации по проекту и факта-

ми игнорирования их мнения со стороны 
местных властей.

В связи с этим глава Минстроя сообщил, 
что работа по вовлечению граждан в про-
цесс принятия решений, связанных с разви-
тием городов, ведется не только в рамках 
городской среды. В соответствии с поруче-
нием президента, министерство подготови-
ло законопроект, предусматривающий из-
менения системы участия граждан в приня-
тии градрешений. По словам министра, сей-
час перед принятием таких решений прово-
дятся публичные слушания, которые предус-
матривают исключительно собрание граж-
дан. Однако действующая система не пред-

усматривает регистрации участников слу-
шаний, что не позволяет их идентифициро-
вать, в том числе при проведении контроль-
ных мероприятий. 

Как следствие, заметил Михаил Мень, 
выявить объективное мнение большинства 
граждан по градостроительному проекту, 
как правило, не представляется возможным. 
«Это подтверждается большим количеством 
жалоб участников слушаний на нарушения 
их прав в связи с неудобным временем про-
ведения собраний, недостаточной вмести-
мостью и доступностью помещений для их 
проведения, участием в публичных слуша-
ниях тех, кто не проживает на территории, в 
отношении которой подготовлена соответ-
ствующая градостроительная документа-
ция, игнорированием в итоговых докумен-
тах предложений и замечаний участников 
слушаний», — отметил министр.

Подготовленные ведомством поправки 
предусматривают переход к общественным 
обсуждениям. Как сообщили «СГ» в 
пресс-службе Минстроя, законопроект, рас-
смотрение которого в Госдуме планируется 
осенью, устанавливает несколько форм фик-
сации мнения участников общественных 
обсуждений. Это направление в письмен-
ной форме предложений и замечаний в 
адрес уполномоченного на проведение об-
щественных обсуждений органа местного 
самоуправления; запись в книге учета посе-
тителей экспозиции; направление в пись-
менной форме предложений и замечаний 
через Интернет. Результаты обсуждения бу-
дут размещаться в публичном доступе. При 
этом выводы о целесообразности или неце-
лесообразности учета представленных пред-
ложений и замечаний должны быть аргу-
ментированы. Сведения об участниках об-
щественных обсуждений также будут прила-
гаться к протоколу обсуждения. 

Что люди скажут?

с.1

42 млрд рублей
составляет объем финансирования 
приоритетного проекта «ЖКХ и городская 
среда» в этом году (с учетом всех источников)

Цитата в тему
ПРЕзИДЕНТ ВлаДИМИР ПУТИН: 
«Мы должны сделать вывод естественный,  
что эта программа («Комфортная городская 
среда» — «СГ») должна быть продолжена 
как минимум на ближайшие три года, 
но, может быть, и на последующие два»

— К сожалению, не 
все регионы соизво-
лили выполнить тре-

бования федеральных властей, в 
частности, графики не поступили из 
Петербурга и ленинградской обла-
сти». В регионы уже направлены ука-
зания о необходимости прислать «до-
рожные карты» или исправить их до 
конца августа. 

Главгосэкспертиза России прове-
ла в рамках Дня строителя круглые 
столы и индивидуальные консульта-
ции по вопросам применения норма-
тивной базы в части обеспечения 
конструктивной надежности и безо-
пасности зданий и сооружений, а 
также промышленной и пожарной 
безопасности объектов капитально-
го строительства. Эксперты обсудили 
также вопросы радиационной безо-
пасности, возникающие при прове-
дении государственной экспертизы 
проектной документации объектов 
капитального строительства. Обсуж-
дались и темы, связанные с проведе-
нием экспертизы проектной доку-
ментации объектов капитального 
строительства в части инженер-
но-технических мероприятий граж-
данской обороны и чрезвычайных 
ситуаций.

Содержательной получилась дис-
куссия по докладам специалистов 
Управления методологии ценообра-
зования и мониторинга цен стро-

ительных ресурсов Главгосэксперти-
зы России. Они были посвящены от-
дельным аспектам сметного норми-
рования в строительстве, разработке 
классификатора и кодификатора 
строительных ресурсов, а также фе-
деральной государственной инфор-
мационной системе ценообразова-
ния в строительстве (ФГИС ЦС).

ассоциация «Национальное объе-
динение строителей» (НОСТРОЙ) и 
Национальное объединение изыска-
телей и проектировщиков (НОПРИз) 
провели серию круглых столов по 
своей тематике. НОСТРОЙ организо-
вал круглый стол на тему «Реализа-
ция федерального закона №372-Фз. 
завершающий этап реформирования 
системы саморегулирования в стро-
ительстве», а представители НОПРИз 
предложили для обсуждения темы 
«Развитие малоэтажной застройки и 
совершенствование проектов дере-
вянных жилых и общественных зда-
ний», «актуальные вопросы инже-
нерных изысканий в условиях само-
регулирования» и «О законе «Об ар-
хитектурной деятельности». Кстати, 
архитектурные тема обсуждалась и 
на ток-шоу «Облик российских горо-
дов», где представители разных на-
правлений и школ спорили о путях 
развития современного градостро-
ительства. Подробнее о некоторых из 
этих дискуссий «СГ» планирует рас-
сказать в следующем номере. 

с.1

Деловой праздник

На заседании Совета при президенте РФ по развитию местного самоуправления  
в Кирове (5 августа 2017 года)
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В Красноярском крае 
утвердили план 
урегулирования проблем 
дольщиков

Как известно, в августе текущего го-
да все субъекты федерации должны 
были представить в Минстрой «до-
рожные карты» — планы решения 
проблем обманутых дольщиков. Од-
ним из регионов, разработавших и 
представивших в ведомство такую 
программу, стал Красноярский край. 

Как рассказали «СГ» в пресс-служ-
бе краевого Минстроя, на сегод-

няшний день в регионе насчитыва-
ется 12 проблемных объектов, во-
семь из которых расположены в 
Красноярске. Это два объекта заО 
«Сибстоун», два объекта  ООО «СК», 
один объект ООО ПО «Стройарт», 
один объект ООО «Сибстройин-
вест» и два объекта ООО «Мон-
таж-Строй». В строительство этих 
жилых домов вложили средства 950 
дольщиков.

При этом в пресс-службе отмети-
ли, что с 1 июля вступил в силу при-
каз Минстроя России, утвержда-
ющий критерии отнесения граждан 
к числу пострадавших дольщиков. 
Согласно документу, к проблемно-
му объекту относится объект неза-

вершенного строительства, созда-
ние которого осуществляется (осу-
ществлялось) с привлечением 
средств дольщика на основании 
ДДУ, заключенного в соответствии 
с 214-Фз, обязательства по которо-
му не исполняются в течение более 
9 месяцев с даты, установленной в 
договоре. Дополнительным услови-
ем является отсутствие прироста 
вложений в незавершенное стро-
ительство такого объекта в течение 
двух отчетных периодов согласно 
отчетности застройщика.

По результатам анализа отчетно-
сти застройщиков, проведенного с 
учетом утвержденных критериев, 
краевой список проблемных объек-
тов увеличился на четыре дома. В 
него были включены жилой дом по 
пр. ленинградскому в заТО города 
Железногорска (ООО СК «Енисей»), 
дом по ул. Металлургов  (ООО «Им-
хотеп»), дом №2 ЖК «Изумрудная 
долина» (ООО «КрасзападСиб-
Строй») в Красноярске, жилой дом 
в VIII микрорайоне города Сосново-
борска (ООО «Строй-Проект»).

До конца года за счет реализа-
ции имущества с торгов, а также 
передачи незавершенных объек-
тов и прав застройщика в создан-
ный ЖСК «Светлый» из перечня 
проблемных объектов планирует-
ся исключить четыре многоквар-
тирных дома застройщиков ООО 
«СК» (2 дома, 208 дольщиков) и 
заО «Сибстоун» (2 дома, 276 граж-
дан-участников). Таким образом, 
жильем будут обеспечены 484 
дольщика. По плану, все админи-
стративные процедуры в отноше-
нии объектов, включенных в пере-
чень проблемных домов, должны 
быть завершены не позднее II по-
лугодия 2018 года.

НОВОСТИ

Комитет города Москвы по ценовой политике 
в строительстве и государственной эксперти-
зе проектов подвел итоги работы Мосгосэкс-
пертизы за 7 месяцев 2017 года. С начала года 
сметная стоимость объектов по результатам 
экспертизы снижена на 81 млрд рублей. 

По словам председателя Москомэксперти-
зы Валерия леонова, с начала года экономия 
бюджетных средств по итогам экспертизы 
составила 16% от общей заявленной сметной 
стоимости объектов, финансируемых из бюд-
жета столицы.

К 1 августа, благодаря проведению экспер-
тизы проектной документации и результатов 
инженерных изысканий, сметная стоимость 
объектов, чье финансирование осуществля-
ется за счет бюджетных средств, снижена на 
81 млрд рублей. Для сравнения: за весь 2016 
год общая экономия по объектам городского 

бюджета составила 97,3 млрд рублей. Таким 
образом, сегодняшний показатель — это 80% 
выполнения показателя по снижению смет-
ной стоимости за весь прошлый год. 

за 7 месяцев этого года экспертами Мосго-
сэкспертизы выдано 3025 заключений по го-
сударственной и негосударственной экспер-
тизе, а также по проверке достоверности 
определения сметной стоимости проектов, из 
них положительных — 2689, в том числе по 
объектам, финансируемым из городского 
бюджета, — 2226.  

Тел:  +7 (495) 957-99-20
E-mail: mke@mos.ru 

http://mke.mos.ru

Ко Дню строителя — высокими темпами!

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
От лица Москомэкспертизы, Мосгосэкспертизы, ГАУ «НИАЦ» и от 
себя лично поздравляю вас с нашим общим профессиональным 
праздником — Днем строителя! 

Вот уже более 60 лет для людей, посвятивших всю свою жизнь стро-
ительству, этот день является особенным. Сегодня профессия строителя 
ничуть не потеряла своей актуальности. Наоборот, развитие строитель-
ной отрасли — это одно из приоритетных и востребованных направле-
ний.

Строитель — это не просто профессия, это призвание. Творческая 
мысль строителя способна преобразить мир вокруг, превратить черте-
жи на бумаге в подлинные архитектурные шедевры, многие из которых 
становятся визитными карточками городов, безусловными центрами 
притяжения для тысяч и миллионов людей. 

В этот праздничный день хотелось бы пожелать, чтобы в вашей ра-
боте всегда была возможность расти, осваивать неизведанные горизон-
ты, ставить перед собой новые профессиональные цели и даже создать 
что-то по-настоящему великое. Пусть ваш труд всегда будет востребо-
ван и по  достоинству оценен, а работа будет праздником всегда, вне 
зависимости от даты в календаре! 

Председатель 
Москомэкспертизы 
Валерий Леонов
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Сергей НИКОЛАЕВ

Ученые создали 
строительный материал  
из промышленных отходов

Ученые Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) 
создали строительный материал повышенной прочности. 
Для его производства могут быть использованы отходы про-
мышленного производства. Как рассказали «СГ» в департа-
менте внешних коммуникаций ДВФУ, разработанный ком-
позитный материал долговечен, водонепроницаем, и произ-
водство его обходится дешевле, чем производство обычного 
бетона. В работе над проектом принимали участие препода-
ватель Учебного военного центра (УВЦ) ДВФУ, подполков-
ник Роман Федюк, студент Инженерной школы университе-
та алексей Смольный, а также доктор технических наук, 
профессор и заведующий кафедрой строительных материа-
лов, изделий и конструкций Белгородского государственно-
го технологического университета (БГТУ) им. В. Г. Шухова 
Валерий лесовик.

«Для производства материала используются промышлен-
ные отходы — щебень, известняк, зола, гиперпластификатор и 
компоненты обычного бетона, — пояснил Роман Федюк. — С 
помощью современных технологий полученный из отходов 
порошок композиционного вяжущего материала измельчает-
ся до наноразмеров. После того, как композит затворяется во-
дой, происходит более плотная упаковка частиц за счет интен-
сификации гидратации цемента. Это придает строительному 
материалу повышенную прочность, долговечность, тепло-, 
влагоустойчивость и непроницаемость. Данный материал 
можно использовать для строительства гидротехнических со-
оружений, пирсов, ракетных шахт, ядерных реакторов, взлет-
но-посадочных полос и других специальных сооружений». На 
Дальнем Востоке, по словам Федюка, подобные материалы не 
выпускаются.

В ДВФУ отметили, что все эксперименты в рамках разра-
ботки проводились в лаборатории строительных матери алов 
Инженерной школы ДВФУ. По информации университета, в 
настоящее время новый композитный материал проходит 
проверки в Инженерных войсках Вооруженных сил РФ. В 
дальнейшем разработчики смогут претендовать на грант от 
Министерства обороны России. Средства будут потрачены на 
доработку композита и его внедрение в производство для 
строительства зданий специального назначения.

Композит 
на века

Взять  
на контроль

Сергей НИКОЛАЕВ

В Челябинской области будет создана 
рабочая группа по проблемам дольщи-
ков. Как сообщили «СГ» в пресс-службе 
реги онального правительства, с соот-
ветствующей инициативой выступил на 
недавно состоявшихся в Челябинске 
слушаниях депутат Госдумы от области 
Владимир Бурматов. По мнению парла-
ментария, такие рабочие группы с уча-
стием дольщиков и представителей вла-
сти должны быть созданы по каждому 
проблемному дому.

Как уточнили в обладминистрации, в 
слушаниях приняли участие депутаты 
регионального заксобрания, Челябин-
ской Гордумы, собраний депутатов муни-
ципальных образований, представители 
правительства области, главы муници-
пальных образований, представители 
компаний-застройщиков и дольщики.

Бурматов предложил также привлечь 
дольщиков к обсуждению «дорожной 
карты» по достройке проблемных домов, 
над составлением которой сейчас рабо-
тает правительство области, а также сде-
лать мероприятия по контролю за реали-
зацией документа ежемесячными. Как 
известно, Челябинская область входит в 
первую десятку субъектов страны по чис-
лу обманутых дольщиков.

«На мой взгляд, нужно усилить работу в 
регионе по вопросу долевого стро-
ительства и сделать ее более открытой, — 
заявил депутат. — Формат обсуждения в 
рамках рабочей группы будет полезнее и 
эффективнее, чем формат митингов. Все 
предложения, которые сегодня будут 
внесены в резолюцию, я передам на фе-
деральный уровень».

Кроме того
 По поручению 

губернатора 
Красноярского 
края, профильные 
ведомства региона 
должны 
разработать  
к сентябрю  
2017 года 
дополнительные 
меры поддержки 
обманутых 
дольщиков.
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Один из проблемных объектов Красноярска — жилой дом на улице Копылова 

Сдайте карты!
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ИПОТЕКА

Сергей НИКОЛАЕВ

Чистая прибыль АИЖК  
по МСФО увеличилась  
до 6,7 млрд рублей
агентство ипотечного жилищного кре-
дитования (аИЖК) опубликовало про-
межуточную сокращенную консолиди-
рованную финансовую отчетность по 
международным стандартам финансо-
вой отчетности (МСФО) за I полугодие 
2017 года. Отчетность содержит заклю-
чение о проведении обзорной проверки, 
выполненной ООО «Эрнст энд Янг». Как 
сообщили «СГ» в пресс-службе аИЖК, по 
итогам полугодия рост портфеля ипотеч-
ных активов, качественное управление 
кредитным риском и эффективное ис-
пользование капитала позволили аИЖК 
обеспечить значительный рост чистой 
прибыли, рентабельности собственных 
средств и растущий объем дивидендных 
выплат в федеральный бюджет. 

Согласно отчетности, чистая при-
быль агентства за 6 месяцев текущего 
года составила 6,7 млрд рублей, увели-
чившись на 0,9 млрд рублей или 16,2% 
по отношению к аналогичному периоду 
прошлого года. Рентабельность соб-
ственных средств за I полугодие (в годо-
вом выражении) достигла 9,5% по срав-
нению с 8,5% за аналогичный период 
прошлого года. Достаточность соб-
ственных средств аИЖК по состоянию 
на 30 июня 2017 года составила 30,6% 
по сравнению с 34,6% по состоянию на 
31 декабря 2016 года.

Портфель ипотечных активов аИЖК 
на 30 июня 2017 года составил 316,7 
млрд рублей, прирост с начала года — 

44,6 млрд рублей или 16,4%. В агент-
стве пояснили, что этому способствова-
ла успешная реализация программы 
рефинансирования ипотечных жилищ-
ных кредитов с использованием од-
нотраншевых ипотечных ценных бумаг 
с поручительством аИЖК. Ранее сооб-
щалось, что после закрытия пилотной 
сделки объемом 50 млрд рублей аИЖК 
и Сбербанк подписали меморандум по 
выпуску ипотечных облигаций в объе-
ме до 300 млрд рублей в течение трех 
лет. В стадии подготовки также нахо-
дятся сделки с ведущими государствен-
ными и частными банками, доля кото-
рых на рынке ипотечного кредитова-
ния составляет более 80%.

«Ставки по ипотечным кредитам с на-
чала года снизились до рекордного уров-
ня за всю историю ипотечного кредито-
вания — в июне средний уровень ставок 
у 15 крупнейших ипотечных кредиторов 
составил 10,1% на первичном рынке жи-

лья и 10,6% — на вторичном. Мы увере-
ны, что при сохранении действующих 
параметров денежно-кредитной полити-
ки уже в ближайшей перспективе сред-
ний уровень ставок снизится до уровня 
менее 10%, в том числе благодаря ис-
пользованию инструментов однотран-
шевой ипотечной секьюритизации, раз-
работанных и успешно апробированных 
агентством в 2016-2017 году», — проком-
ментировал гендиректор аИЖК алек-
сандр Плутник.

В отчете говорится, что портфель 
арендного жилья и апартаментов 
аИЖК составил 23,6 млрд рублей, уве-
личившись с начала года на 10,1 млрд 
рублей, или 75%. По состоянию на 30 
июня агентство обеспечило финанси-
рование арендных проектов общей 
площадью 366,2 тыс. кв. м (7 220 квар-
тир и апартаментов), в том числе: про-
ект корпоративной аренды площадью 
283,6 тыс. кв. м (5 725 квартир) для 

сотрудников судостроительного ком-
плекса «звезда» в городе Большой Ка-
мень Приморского края и проекты 
коммерческой аренды общей площа-
дью 82,6 тыс. кв. м (1 495 квартир и 
апартаментов) в Москве. запуск в ком-
мерческую эксплуатацию первого 
арендного проекта — на базе ЖК «лай-
нер» (Москва) — состоялся в июле 
2017 года, на момент запуска сдано 
более 40% апартаментов.

«Реализация пилотных проектов по 
развитию арендного жилья и апарта-
ментов осуществляется агентством в 
соответствии с поручением  президента 
Российской Федерации Владимира Пу-
тина по итогам заседания Государ-
ственного совета по вопросам развития 
строительного комплекса и совершен-
ствования градостроительной деятель-
ности. Программой развития аИЖК до 
2020 года предусмотрен значительный 
объем инвестиций по этому направле-
нию — в размере 100 млрд рублей. Вме-
сте с тем, в современных мегаполисах 
доля арендного жилья превышает 40% 
от совокупного жилищного фонда, и 
для решения задачи такого масштаба 
потребуются триллионы рублей инве-
стиций. Для этого необходимо создать 
работоспособный механизм коллектив-
ных инвестиций — с привлечением 
средств населения и институциональ-
ных инвесторов. В рамках реализации 
пилотных проектов мы совместно с 
правительством РФ и Банком России 
ведем такую работу, направленную на 
формирование инвестиционных меха-
низмов и системы регулирования рын-
ка арендного жилья», — подчеркнул 
александр Плутник.

Рост по всем направлениям

составил объем 
дивидендов АИЖК 
по итогам 2016 
года, это в 1,6 раза 
больше, чем годом 
ранее

7,1
млрд рублей

Сергей НИКОЛАЕВ

Б
анк России подвел итоги развития 
рынка ипотечного кредитования в 
I полугодии текущего года. за 
шесть месяцев в стране выдано 
более 423 тыс. ипотечных креди-

тов на сумму более 772,9 млрд рублей. 
Это лучший результат, достигнутый в 
первой половине года за всю историю 
развития ипотечного рынка в России (с 
2000 года). 

В аналитическом обзоре аИЖК гово-
рится, что в результате снижения ставок 

и активизации спроса на жилье ранее 
данный агентством годовой прогноз —  
1 млн кредитов на сумму 1,8 трлн рублей 
— может быть превышен. Если это про-
изойдет, то нынешний год станет луч-
шим за всю историю рынка ипотеки.

Как отмечают в аИЖК, после крат-
ковременного спада, вызванного завер-
шением программы субсидирования 
ставок по кредитам на приобретение 
жилья в новостройках, рынок ипотеки 
устойчиво растет и обновляет рекорд за 
рекордом. В июне в стране выдано 
ипотечных кредитов на 158 млрд рублей 
(лучший июнь за всю историю наблюде-
ний). По предварительным оценкам ана-
литиков агентства, рост продолжился и в 
июле: было выдано 84 тыс. кредитов на 
153 млрд рублей, что на 38% выше уров-
ня 2016 года и практически повторяет 
рекорд 2014 года (158 млрд рублей). 
Пять месяцев подряд темпы прироста 
объемов выдачи ипотеки превышают 
20%, а с мая рынок растет почти на 40% 
ежемесячно. 

По информации аналитиков, 49% 
всего объема выдачи ипотеки приходит-
ся на долю 10 регионов-лидеров. В этих 
субъектах федерации сконцентрирова-
ны и основные объемы жилищного стро-
ительства — 53% всего строящегося 
многоквартирного жилья и 47% введен-
ных в эксплуатацию многоквартирных 
домов в I полугодии 2017 года. В целом, 
на приобретение строящегося жилья в 
среднем по России выдается 34% всей 
суммы ипотечных кредитов. При этом в 
10 регионах-лидерах эта доля превышает 
40%. В этих субъектах ипотечное креди-
тование оказывает сильное влияние на 
развитие строительной отрасли и за счет 
мультиплицирующего эффекта стимули-
рует экономический рост в целом.

По состоянию на 1 июля объем 
ипотечного портфеля в РФ достиг 4,8  

трлн рублей, что на 11% выше, чем в ию-
не 2016 года. Примерно пятую часть все-
го ипотечного портфеля на балансах 
банков (970,8 млрд рублей) составляют 
кредиты, обеспечением по которым яв-
ляются действующие права требования 
по договорам долевого участия. По срав-
нению с концом 2014 года общий объем 
рублевой ипотечной задолженности уве-
личился на 37%. При этом доля просро-
ченной ипотечной задолженности свы-
ше 90 дней на 1 июня 2017 года составля-
ет 2,5%, что в 5,3 раза ниже уровня про-
срочки по неипотечным кредитам насе-
лению (13,6%). Еще год назад доля «де-
фолтных» кредитов составляла более 3% 
портфеля.

Эксперты подчеркивают, что основ-
ным драйвером роста рынка является 
снижение ставок. В настоящее время 
ставки по ипотечным кредитам до-
стигли минимального уровня за всю 
историю рынка. Как уточняют анали-
тики, вслед за снижением ключевой 
ставки ЦБ и стоимости фондирования 
ипотечные ставки в I полугодии сокра-
тились на 0,6 п.п. до рекордных значе-
ний — 10,7% на новостройки и 11,3% 
на готовое жилье. По сравнению с пер-
вым полугодием 2016 года, ставки сни-
зились почти на 2 п.п.  Эта тенденция 
продолжилась в июле. Ставки ТОП-15 
ипотечных кредиторов снизились за 
прошлый месяц до 10,1% на первич-
ном рынке жилья, до 10,6% — на вто-
ричном. аИЖК впервые в истории 
установило процентную ставку ниже 
10% (9,75%) для широкого круга ры-
ночных заемщиков. В агентстве пола-
гают, что падение ставок продолжится, 
и к концу 2017 года ставки зафиксиру-
ются на уровне 10% и ниже, что будет 
являться основным фактором роста 
спроса населения на комфортное стан-
дартное жилье.

История 
рекордов
В I полугодии российский рынок 
ипотеки вырос на 16%

Кстати
 Средний размер 

ипотечного 
кредита, выданного 
в I полугодии  
2017 года, 
составил  
1,825 млн рублей 
по сравнению  
с 1,703 млн рублей 
по данным  
на 1 июля  
2016 года. 
В условиях 
стабильных цен  
на жилье это 
говорит о том,  
что граждане 
покупают жилье 
большей площади.
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Сергей ВЕРШИНИН

Н
есколько дней назад завершилась весенняя сес-
сия Государственной Думы. Среди многих важ-
ных документов депутаты приняли ряд законо-
дательных актов,  регулирующих сферу долево-
го строительства. В частности, уточнены прави-

ла работы государственного компенсационного фон-
да долевого строительства, а также установлены бо-
лее жесткие требования к компаниям, которые при-
влекают средства граждан для строительства жилья. 
О проблемах долевого строительства и путях решения 
проблемы обманутых дольщиков корреспондент «СГ» 
поговорил с депутатом Госдумы, председателем Экс-
пертного совета по строительству, промышленности 
строительных материалов и проблемам долевого 
строительства при Комитете ГД по транспорту и стро-
ительству Владимиром РЕСИНЫМ. 

«СГ»: Владимир Иосифович, как вы считаете, по-
чему проблема обманутых дольщиков в России до 
сих пор до конца не решена?
Владимир Ресин: Я вас поправлю, не до конца реше-
на проблема дольщиков, которые уже пострадали. 
Теперь же Госдума приняла законы, которые должны 
не допустить повторения подобных ситуаций в прин-
ципе. Напомню, что в 2016 году был принят закон 
304-Фз, ряд положений которого уже вступили в си-
лу. В частности, речь идет о создании госкомпфонда 
(долевого строительства — «СГ»). 20 июля в продол-
жении 304-Фз Госдума приняла в третьем оконча-
тельном чтении закон об особенностях формирова-
ния этого фонда. закон уже подписан президентом. 
Согласно этому документу, фонд будет переведен в 
форму публично-правовой компании. Это сделано 
для того, чтобы повысить прозрачность расходова-
ния средств, закупок фонда. Полноценная работа 
фонда начнется совсем скоро. 

Но, как известно, закон обратной силы не имеет. 
И проблемы обманутых дольщиков, которые заклю-
чили контракт до 1 января 2017 года, будут решаться 
отдельно. Ими сегодня занимаются уполномоченные 
госорганизации и региональные профильные ведом-
ства. До тех пор, пока все дольщики, признанные 
обманутыми, не получат свое жилье, будет вестись 
системная работа с участием и под контролем депу-
татов Государственной Думы. Наша задача — со-
вместными усилиями, уже в рамках принятых зако-
нов, ускорить этот процесс. Надеюсь, за 2-3 года 
проблема будет окончательно решена. 
«СГ»: В чем вы видите гарантии от повторения 
проблем с дольщиками?
В.Р.: Важно отметить, что теперь застройщик обязан 
соответствовать ряду требований. Эти требования 
полностью исключают возможность любых махина-
ций или уклонения от ответственности. а на тот слу-
чай, если застройщик все-таки не справится с по-
ставленной задачей, создан государственный ком-
пенсационный фонд. Механизм действия госкомп-
фонда является альтернативой страхованию ДДУ, 
той системе, которая действовала до 2017 года. В 
законе также прописаны требования к минимально-
му размеру уставного капитала застройщиков, име-
ющих право привлекать средства граждан — участ-
ников долевого строительства многоквартирных до-
мов, — от 2,5 млн до 1,5 млрд рублей в зависимости 
от площади застройки. Сформулированы также тре-
бования по раскрытию информации застройщиком 
на официальном сайте.
«СГ»: Хватит ли одного закона, чтобы предотвра-
тить новые «долевые» скандалы?
В.Р.: Во-первых, ситуацию по дольщикам регламенти-
рует не один закон, а несколько. Во-вторых, работа 
продолжается. В соответствии с дорожной картой, 
утвержденной распоряжением правительства, гото-
вятся нормативные правовые акты в регионах. Фор-
мируется единый реестр застройщиков, который бу-

дет доступен для всех. Все это позволит убрать с рын-
ка те строительные компании, которые не в состоя-
нии выполнить взятые на себя обязательства по сро-
кам и требуемому качеству сдаваемого жилья. заин-
тересованные строительные компании теперь смогут 
выкупать из выставленных на конкурс активов за-
стройщика-банкрота земельные участки с располо-
женными на них объектами, не завершенными строи-
тельством. При этом новый застройщик вместе с та-
кими объектами и правами на земельный участок 
принимает на себя все обязательства перед граждана-
ми-дольщиками. 

В целом, можно сказать, что сегодня ситуация с 
дольщиками находится под контролем. Она решает-
ся, не мгновенно, но поступательно и наверняка. 
Именно такой подход позволяет застраховать как 
строительную отрасль от недобросовестных испол-
нителей, от ущерба ее репутации, так и граждан на-
шей страны, которые вложили свои сбережения в 
покупку жилья.
«СГ»: Учитывалось ли мнение самих дольщиков 
при разработке законопроекта?
В.Р.: Я считаю, что только в прямом диалоге с участи-
ем самих граждан, парламентариев, представителей 
исполнительной власти на местах, застройщиков, го-
сударственных контролирующих органов можно раз и 

навсегда решить проблему обманутых дольщиков. 
Участники долевого строительства приняли самое ак-
тивное участие в принятии законопроекта в третьем 
чтении. Вместе с ними мы на парламентских слуша-
ниях обсуждали все нюансы, требующие корректи-
ровки и особого внимания парламентариев. 

Повторяю: задача — не решать проблему, а решить 
ее. Во всех регионах, где есть обманутые дольщики, 
существуют и реализуются различные варианты и ме-
роприятия по проблемным объектам. а сроки их ис-
полнения должны строго регулироваться и находить-
ся под непосредственным надзором Минстроя.

Регионы отчитываются перед министерством о 
решении проблем обманутых дольщиков каждый 
квартал, предоставляя актуализированный реги-
ональный план-график и информацию о ходе его ре-
ализации.
«СГ»: А как обстоят дела с решением проблемы 
обманутых дольщиков в Москве?
В.Р.: Мы делаем все возможное. К закрытию обяза-
тельств по многим проблемным объектам привлека-
ются другие инвестиционно-строительные компа-
нии. Недавно на западе Москвы был введен в эксплу-
атацию первый из шести проблемных домов СУ-155. 
Организацией достройки занимался аКБ «Россий-
ский капитал». Он по поручению правительства Рос-
сии организовывает финансирование и продолже-
ние работ по 130 домам СУ-155 в 14 регионах страны 
в интересах 28 тыс. дольщиков и пайщиков. Уже 
сданы в эксплуатацию 69 домов. В Москве осталось 
достроить 3 дома. 

Всего в Москве в настоящее время остается около 
4 тыс. обманутых дольщиков, дела практически по-
ловины из которых находятся в процессе решения.
«СГ»: Какие объекты будут достроены в ближай-
шее время?
В.Р.: Конкретные адреса можно будет назвать только 
после утверждения дорожной карты по проблемным 
объектам. Проблемы решаются не по мановению 
волшебной палочки, а кропотливым трудом, поиска-
ми средств и возможностей. Но в конечном итоге 
жильем будут обеспечены все пострадавшие.
«СГ»: Обращаются ли в вашу общественную при-
емную обманутые дольщики?
В.Р.: Конечно. И я, как депутат Государственной Ду-
мы, стараюсь им помочь. В адрес электронной при-
емной приходит большое количество разнообразных 
обращений, в том числе касающихся тем дольщиков. 
Вообще москвичи — народ активный, заинтересо-
ванный, творческий. Я вижу это по характеру обра-
щений и предложений. Бывают неординарные идеи. 
Присылают свои архитектурные проекты, недавно 
прислали разработанную идею для памятника стро-
ителям. Я как-то упоминал об этом в одном из интер-
вью. И мои слова отозвались таким образом. Присы-
лают благодарности, рассказывают, как разрешилось 
то или иное дело, в котором и я принимал участие.

Ради хорошего финала
Депутат Владимир Ресин 
убежден: в конечном итоге 
жильем будут обеспечены  
все обманутые дольщики

Я считаю, что только в прямом диалоге с участием 
самих граждан, парламентариев, представителей 
исполнительной власти на местах, застройщиков, 
государственных контролирующих органов можно 
раз и навсегда решить проблему обманутых 
дольщиков

обманутых 
дольщиков 
насчитывается 
сегодня в РФ. 
Проблемными 
признаны 785 
объектов в 69 
регионах (данные 
Минстроя РФ)
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Владимир Ресин

Дольщики ярославских объектов СУ-155 в микрорайоне Дядьково (корпуса 40 
и 43) получили в июле 2017 года ключи от своих квартир

В июле 2017 года в Госдуме состоялись парламентские слушания, в которых приняли участия дольщики из многих 
регионов страны
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нуллин. — Перед нами стоит задача формирования 
полноценной, комфортной городской среды с узна-
ваемыми обликами домов». 

При этом в столичном стройкомплексе заверили, 
что, вопреки опасениям горожан, небоскребов по 
программе реновации строить не планируется. В но-
вых кварталах средняя этажность составит 10-12 эта-
жей. В то же время в отдельных районах сохранятся и 
пятиэтажные дома, где-то это будут восьмиэтажки. В 
отдельных случаях могут быть возведены и более вы-
сокие здания — до 20 этажей, но их не будет много. 

Перед планировщиками стоит задача сохранить сред-
нюю плотность новой застройки на уровне общего-
родской — около 25 тыс. кв. м на гектар.

Особое внимание в ходе реновации кварталов бу-
дет уделено домам, имеющим историческую или ар-
хитектурную ценность. По предварительным оцен-
кам, в программу реновации вошли порядка 250 та-
ких зданий. Сносить их не будут, все ценные дома бу-
дут восстановлены, реконструированы или отрестав-
рированы за счет городского бюджета. Жителям этих 
домов предложат переехать в новое жилье.

Также к середине августа планируется создать 
Фонд содействия реновации. В попечительский совет 
фонда, который возглавит мэр города Сергей Собя-
нин, войдут представители Счетной палаты, выбор-
ных органов, а также Общественной палаты. Важно 
отметить, что все финансовые операции фонд будет 
проводить через правительственные казначейские 
счета, а госзакупки — в рамках действующего Фз-223. 
Никакие финансовые расчеты через коммерческие 
банки осуществляться не будут.

Однако с принятием городского постановления о 
реновации законотворческая работа не закончилась. 
В ближайшее время для реализации программы по-
требуется внесение изменений почти в тридцать го-
родских нормативных актов. Уже работает специаль-
ная комиссия, которая готовит эти поправки. Также 
рассматривается возможность внесения изменений в 
ряд технических и градостроительных нормативов. 
Как правило, это устаревшие положения, которые бы-
ли приняты в 1970-х годах прошлого века. Работа по 
анализу и дальнейшему пересмотру этих норм и пра-
вил ведется совместно с Роспотребнадзором.

Поскольку в рамках программ реновации жилья 
предстоит масштабная реконструкция инженерных 
сетей, сейчас прорабатывается возможность упроще-
ния процедур технического присоединения новых 
зданий. Возможно, для этого появится новый вид гра-
достроительного документа, который будет отражать 
инженерное обеспечение целого жилого квартала. 
«Мы планируем подводить крупные магистральные 
сети к границам кварталов в едином канале, а дальше 
уже «разводить» их по территории квартала. Это по-
зволит сократить издержки на прокладку инженер-
ных коммуникаций, а также упростит процедуру при-
соединения новых зданий к инженерным сетям», — 
сообщил Марат Хуснуллин. Такой механизм будет 
«обкатан» в рамках программы реновации, а в даль-
нейшем может быть распространен на всю градостро-
ительную деятельность в городе.

РЕНОВАЦИЯ

Антон МАСТРЕНКОВ

К
ак уже сообщала «СГ», на минувшей неделе сто-
личное правительство утвердило итоговый спи-
сок домов, вошедших в программу реновации 
жилого фонда. До 1 октября этого года будут 
определены «стартовые» площадки, где планиру-

ется построить первые дома для переселенцев. После 
этого начнется разработка проектов планировок кон-
кретных районов и кварталов. Строительство «старто-
вых» домов положит начало «волновому переселе-
нию» жителей сносимых зданий, включенных в про-
грамму реновации. Строительство на «стартовых» 
площадках будет начинаться по мере готовности гра-
достроительной документации. Полностью проекты 
планировок всех площадок необходимо будет утвер-
дить до 1 августа 2019 года.

Сейчас Москомархитектура рассматривает около 
300 площадок, на которых  потенциально можно по-
строить порядка 5 млн кв. м жилой недвижимости. 
Общая площадь всех территорий, которые будут за-
тронуты реновацией, составляет порядка 14,8 тыс. га. 
Это около 30% всех жилых территорий Москвы по Ге-
неральному плану (45,5 тыс. га). Стоит отметить, что 
проекты планировок новых кварталов, которые поя-
вятся в рамках программы реновации в Москве, будут 
обсуждаться на публичных слушаниях с жителями.

Первые переезды жителей в новые дома по про-
грамме могут состояться уже к концу этого года. У го-
рода есть некоторое количество домов, квартиры в 
которых по площади и отделке подходят под стандар-
ты программы. Общая площадь жилья в этих домах 
составляет порядка 300 тыс. кв. м. Кроме того, сегодня 
ведется строительство еще на 23 площадках. Уже в 
следующем году будет готово еще примерно 500 тыс. 
кв. м жилья, подходящего для переселения жителей 
пятиэтажек. Таким образом, если жители сносимых 
домов согласятся переезжать в эти дома, то первые 
новоселья могут состояться уже в этом году.

Переселенцам в рамках программы реновации бу-
дут предоставлять на выбор по три квартиры. При 
этом все они должны будут соответствовать стандар-
там качества и отделки (подробнее об этом на с.7). 
Ранее сообщалось, что отделка квартир для пересе-
ленцев должна отвечать требованиям комфорт-клас-
са, а стандарты благоустройства новых кварталов 
позволят создать фактически новое, полноценное 
городское пространство с зелеными и прогулочными 
зонами и местами отдыха. «Хочу подчеркнуть, что в 
рамках программы реновации не планируется стро-
ить типовые и одинаковые дома по всему городу, — 
заявил заместитель мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политик и строительства Марат Хус-

Поднять волну
Первые площадки для строительства домов 
по программе реновации определят до 1 октября

Справочно
 В итоговый список программы реновации жилья 

в Москве, которая была утверждена на заседании 
президиума правительства столицы, вошли 5 144 дома. 
Всего в домах, вошедших в программу, насчитывается 
более 350 тыс. квартир, где проживают более 1 млн 
человек. Общая площадь домов — около 16 млн кв. м. 
Адресный список домов, вошедших в программу, 
опубликован на сайте мэра и правительства Москвы.
Наибольшее количество домов, включенных 
в программу, расположено в Восточном 
административном округе — 1 055 зданий,  
а наименьшее в Зеленограде — 34 дома. В Западном 
административном округе в программу вошло 558 
домов, в Северном округе — 515, в Северо-Восточном 
— 495, в Северо-Западном — 434, в Южном — 378,  
в Юго-Восточном — 818, в Юго-Западном — 516, 
в Центральном – 98, в Новой Москве — 243.

Несколько десятков 
тысяч человек 
посетили на ВДНХ 
выставку квартир, 
которые 
планируется 
предоставлять 
жителям сносимых 
пятиэтажек 

Одна из стартовых площадок программы реновации расположена в Светлогорском проезде (район Южное Тушино) 

Жилой дом 
на проспекте 

Вернадского 
для переселенцев 

из 5-этажек, 
снесенных в рамках 
первой программы 

реновации
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РЕНОВАЦИЯ

Московский район Кузьминки: здесь расположена одна из экспериментальных площадок реновации

Оксана САМБОРСКАЯ

Н
а минувшей неделе главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов 
провел семинар для финалистов 
первого этапа архитектурно-гра-
достроительного конкурса на раз-

работку концепций пяти эксперимен-
тальных площадок реновации. Сергей 
Кузнецов назвал эти пилотные площад-
ки «наиболее характерными, облада-
ющими большим количеством домов и 
хорошим голосованием жителей», и 
именно здесь будут отрабатываться об-
щие подходы к квартальной застройке. 
Однако, по словам главного архитекто-
ра, это не означает, что снос и расселе-
ние пятиэтажек начнутся именно в этих 
районах. 

Над каждой площадкой будет рабо-
тать команда из четырех архитектур-
ных бюро из числа победителей перво-
го этапа конкурса. По словам Сергея 
Кузнецова, команды формировались 
так, чтобы они были «равносильными». 
Победители определились 1 августа, 
среди вышедших в полуфинал Zaha 
Hadid Architects, KROST, Habidatum; 
SPEECH, «ПИК-Проект», ТПО «Резерв» и 
другие — всего двадцать бюро.

К 13 октября полуфиналисты пред-
ложат проекты, 8-9 ноября жюри кон-
курса отберет пять лучших проектов — 
по одному для каждого района. По усло-
виям конкурса, все двадцать бюро полу-
чат по 3 млн рублей на проектные рабо-
ты, а финалисты еще по 8 млн рублей 
на доработку проекта. 

Базовыми требованиями, которые и 
обсуждались на семинаре, стали высот-
ность, парковочные места и плотность 
застройки. Как рассказал Сергей Кузне-
цов, плотность и высотность будет 
определяться конкретным местополо-

жением. Рекомендуемые параметры за-
стройки должны укладываться в диапа-
зон 6-14 этажей. В отдельных случаях, 
например, около транспортных узлов, 
возможны высотные доминанты, одна-
ко их должно быть не больше 25% от 
общей площади застройки. Плотность 
застройки при этом повысится, призна-
ют городские власти. В настоящее вре-

мя плотность застройки конкурсных 
районов составляет около 10 тыс. кв. м 
на гектар. По условиям архитектурного 
конкурса, максимальная допустимая 
плотность застройки может достигать 
25 тыс. кв. м на гектар. Кроме того, 
участники также должны разработать 
стратегию волнового переселения для 
своего участка и этапы по подключе-

нию инженерии. «Волны введения объ-
ектов должны коррелироваться с вво-
дом инженерных сетей», — отметил 
главный архитектор.

Еще одно важное требование, 
предъявляемое к проектам, — созда-
ние дворов без машин. «Мы держимся 
за концепцию пешеходного двора, 
считаем это важной задачей ренова-
ции», — заявил Сергей Кузнецов. По 
его мнению, в ближайшие 10-15 лет 
потребность в машиноместах умень-
шится, так как концепция развития 
города предполагает отказ от личного 
автотранспорта. «Пространство без 
машин, как показывает мировая 
практика, очень важный фактор для 
людей при выборе себе места житель-
ства, поэтому проектно мы машины 
во дворы не запускаем, — сказал 
главный архитектор города. — Но ес-
ли люди, там живущие, скажут, что 
ставить машину им важнее, чем 
иметь комфортный двор, это будет их 
выбор, хотя мы проектируем так, что 
этого случиться не должно». В рамках 
подготовки технического задания для 
конкурса было сделано подробное ис-
следование, которое сравнивает фак-
тическую обеспеченность террито-
рии машиноместами, с тем, чего мож-
но достичь при разумных затратах. 
По словам главного архитектора, се-
годня средняя обеспеченность маши-
номестами в выбранных кварталах 
составляет одно машиноместо на 3-7 
квартир. В новых проектах она соста-
вит примерно одно машиноместо на 
2,5 квартиры. При этом три четверти 
машиномест, создаваемых в рамках 
дорожно-уличной сети, будут бес-
платными. Остальные будут распола-
гаться либо в многоэтажных, либо в 
подземных паркингах. 

Мыслить кварталами
Пять архитектурных команд разработают проекты 
застройки пилотных районов по программе реновации

Справочно
 Площадки, для которых будут разрабатывать проекты 

команды архитекторов, расположены в районах Кузьминки 
(ЮВАО) (115-й,116-й, 121-й кварталы, площадь участка — 
109,6 га, 86 домов под снос), Головинский (САО) (микрорайоны 
13-й, 14-й, 20-й, 123-й, 123А-й, площадь участка — 133,3 га, 75 
домов под снос), Царицыно (ЮАО) (кварталы 2А, 2Б, площадь 
участка — 106,4 га, 70 домов под снос), Проспект Вернадского 
(ЗАО) (кварталы 32-33, 34-35, площадь участка — 126,4 га, 58 
домов под реновацию) и Хорошево-Мневники (СЗАО) (кварталы 
74-й, 77-й, 80-й, 81-й, площадь участка — 125,9 га, 78 домов 
под снос). 

Антон МАСТРЕНКОВ

Во вторник, 8 августа, правительство 
Москвы утвердило базовые требова-
ния к благоустройству районов жи-
лой застройки по программе ренова-
ции. Документ предусматривает со-
здание комфортных территорий но-
вых кварталов, включающих в себя 
современные детские площадки для 
детей, общественные пространства, 
качественное озеленение, создание 
достаточного парковочного про-
странства (из расчета 1 парковочное 
место на 2,5 квартиры).

Основными принципами, заложен-
ными в структуре благоустройства 
новых кварталов, станут эффектив-
ное использование земельных ресур-
сов, формирование комфортного ми-

кроклимата и высадка крупноразмер-
ных деревьев; подземные парковки и 
двор без автомобилей; отсутствие 
транзитного движения транспорта; а 
также приоритетный вынос комму-
нально-бытовых объектов из дворо-
вого пространства. По своему каче-
ственному наполнению утвержден-
ные требования значительно выше 
требований к современному благоу-
стройству дворов пятиэтажной за-
стройки.

Особое внимание при формирова-
нии новой городской среды будет уде-
ляться вопросам безопасности. В свя-
зи с этим в стандартах благоустрой-
ства новых жилых кварталов пред-
усмотрена установка видеокамер во 
дворах, а также в подъездах новых 
домов. Планируется создать единые 

диспетчерские пункты, куда будет 
стекаться информация с этих видео-
камер.

Кроме этого, кварталы реновации 
свяжет сеть велодорожек. Новые 
стандарты предполагают создание 
разветвленной сети пешеходных до-
рожек, тропинок, а также велодоро-
жек. Перед проектировщиками стоит 
задача формирования городской сре-
ды с высокой пешей доступностью, то 
есть, новые дома будут расположены 
максимально близко к социальным 
объектам, магазинам или остановкам 
общественного транспорта.

При этом требования к благо-
устройству могут меняться по поже-
ланию жильцов. В процессе работы 
что-то по пожеланию жителей может 
дорабатываться.

Правила благоустройства
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Семинар с победителями первого этапа архитектурно-градостроительного конкурса в ГБУ «Мосстройинформ»
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Алексей ЩЕГЛОВ

Д
ень строителя — хороший повод не только 
поздравить коллег с успехами и достижения-
ми, но и поговорить о проблемах отрасли, о 
том, что еще предстоит сделать.

Тем более что в этом году строительное 
сообщество встречает свой профессиональный 
праздник в непростых экономических условиях. за 
первое полугодие 2017 года было введено 28 млн 
кв. м жилья, что на 11,3% ниже, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Снижение происходит 
по большей части из-за сокращения объемов ввода 
в индивидуальном жилищном строительстве (почти 
на 16,5% в сравнении с прошлогодними показателя-
ми). Снижение объемов ввода индустриального жи-
лья меньше, и связано оно, в основном, с тем, что 
именно в этом году вводятся в строй дома, стро-
ительство которых начиналось в острую фазу эко-
номического кризиса 2015 года. При этом стандарт-
ное жилье (эконом-класс) третий год показывает 
рост: по данным на 1 июля, введено 14,3 млн кв. м 
стандартного жилья, это на 18,4% выше, чем за ана-
логичный период 2016 года. лидируют по объемам 
ввода Московская область (10,5% от сданной в экс-
плуатацию общей площади жилья по России), Крас-
нодарский край (7,3%), Санкт-Петербург (5,8%), 
ленинградская область (5,2%), Республика Татар-
стан (3,9%), Ростовская область (3,8%). Вместе с 
тем, при значительных объемах жилищного стро-
ительства в I полугодии 2017 года наблюдалось сни-
жение ввода жилья по сравнению с I полугодием 
2016 года в Москве — на 39,2%, Свердловской обла-
сти — на 22,3%, Новосибирской области — на 
21,4%, Республике Башкортостан — на 11,9%, Крас-
нодарском крае — на 3,8%, Московской области — 
на 0,7%.

Даешь сто!
Одной из главных целей государственной политики в 
жилищной сфере является увеличение объемов еже-

годного ввода жилья до 100 млн кв. м к концу 2020 
года. Для того чтобы достичь этого весьма высокого 
показателя, необходим целый комплекс мер по стиму-
лированию как предложения, так и спроса. 

Если говорить о мерах поддержки строительного 
бизнеса, то здесь можно выделить несколько направ-
лений. Во-первых, расширению жилищного стро-
ительства будет способствовать вовлечение в оборот 
федеральных и муниципальных земель, в том числе 
неэффективно используемых земель внутри городов 
(бывших промышленных зон). Инструментом реали-
зации данного механизма является программа аО 
«аИЖК» по вовлечению федеральных земель под жи-
лищное строительство. 

Параллельно государство предпринимает меры с 
целью уменьшить расходы застройщиков, связанные 
с созданием инфраструктуры. Речь может идти как о 
предоставлении прямых субсидий, так и о субсиди-
ровании процентной ставки по кредитам. В 2017 го-
ду в федеральном бюджете заложены средства в раз-
мере 20 млрд рублей в рамках подпрограммы «Сти-
мулирование программ развития жилищного стро-
ительства субъектов Российской Федерации», кото-
рые могут быть направлены на строительство объек-
тов инфраструктуры. 32 регионам были выделены 
значительные субсидии, что обеспечит дополнитель-
ный ввод более 6 млн кв. м жилья. В настоящее вре-
мя в Минстрое РФ рассматривают заявки регионов 
для участия в подпрограмме «Стимулирование про-
грамм развития жилищного строительства субъек-
тов Российской Федерации» на 2018 год. По итогам 
конкурсного отбора будут определены субъекты, ко-
торые получат субсидию.

Кредит — двигатель стройки
Мощным средством поддержки спроса на жилье оста-
ется ипотечное кредитование. Недаром многие пред-
ставители бизнеса, отвечая на вопрос, какие меры 
господдержки они считают наиболее эффективными, 
говорят о необходимости развития ипотеки.

По предварительным данным аО «аИЖК», за I по-

лугодие 2017 года было выдано более 420 тыс. ипотеч-
ных кредитов на 765 млрд руб. «По нашим прогнозам, 
в 2017 году уровень ипотечного кредитования достиг-
нет рекордного уровня 2014 года», — заявили «СГ» в 
Минстрое РФ.

В рамках реализации задачи по повышению до-
ступности ипотечного жилищного кредитования для 
граждан Российской Федерации аО «аИЖК» разрабо-
тан и применяется механизм реализации региональ-
ных программ ипотечного кредитования, в рамках 
которых ипотечная ставка для заемщиков может со-
ставлять от 6,25% годовых. Достигается это за счет 
единовременной компенсации банкам части процен-
тов по кредиту из бюджета региона. В настоящее вре-
мя программа уже запущена во Владимирской, Новго-
родской, Воронежской и Калининградской областях.

Кроме того, аО «аИЖК» развернуло активную ра-
боту по созданию в России цивилизованного рынка 
ипотечных ценных бумаг. В рамках проекта «Фабрика 
ипотечных ценных бумаг» уже прошло несколько 
крупных сделок по секьюритизации ипотечных бан-
ковских кредитов. В конечном счете этот механизм 
позволяет коммерческим банкам увеличивать объе-
мы ипотечного кредитования и предоставлять займы 
по более низким ставкам.

Минстрой РФ подготовил поправки в федеральный 
закон «О государственной регистрации прав на не-
движимое имущество и сделок с ним» и федеральный 
закон «Об ипотеке (залоге недвижимости)», предус-
матривающие введение электронных закладных в 
гражданско-правовой оборот. Внедрение электрон-
ной закладной также позволит снизить затраты, свя-
занные с выдачей и рефинансированием ипотеки, со-
кратить временные издержки участников и увеличить 
оборачиваемость средств, направляемых на ипотеч-
ное кредитование. Плюс к этому ведомством подго-
товлены поправки к проекту Фз «О внесении измене-
ния в статью 5 федерального закона «О потребитель-
ском кредите (займе)», которые регулируют правила 
раскрытия информации о полной стоимости ипотеч-
ного кредита в соответствие с рекомендациями Орга-
низации экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР). Принятие этого закона поможет заемщикам, 
которые не обладают достаточными знаниями о фи-
нансах и кредите, получить более объективное пред-
ставление об условиях, на которых предоставляются 
кредиты, а значит, избежать проблем, связанных с их 
погашением.

В конечном счете, повышение доступности ипотеч-
ных кредитов и снижение финансовых рисков путем 
формирования ликвидного рынка ипотечных ценных 
бумаг будут, безусловно, способствуют росту спроса 
на жилье со стороны населения. 

Не купить, так арендовать
Еще одним важным направлением в деятельности 
Минстроя и аИЖК является развитие рынка аренд-
ного жилья. Основы развития цивилизованного рын-
ка аренды были заложены еще в 2014 году. Для того 
чтобы вывести российский рынок аренды жилья из 
«серой» зоны, необходимо значительно увеличить 
предложение сдаваемых в аренду квартир, а для это-
го надо привлечь в этот сектор значительные инве-
стиции. Одним из механизмов привлечения средств 
инвесторов должны стать закрытые паевые инвести-
ционные фонды (зПИФ). Сегодня в рамках приори-
тетного проекта «Ипотека и арендное жилье» в Мо-
сковском регионе уже реализуются пилотные сделки 
по приобретению квартир для последующей сдачи 
их в аренду. В частности, квартиры были приобрете-
ны в МФК «лайнер» в Москве. В Минстрое РФ видят 
значительный потенциал спроса на паи фондов 
арендного жилья со стороны институциональных 
инвесторов (банки, НПФ, страховые компании), ко-
торые дают возможность вложить сбережения в не-
движимость с более низким порогом входа по срав-
нению со стоимостью квартиры. Для граждан предо-
ставление арендного жилья может стать альтернати-
вой длительному накоплению средств на приобрете-
ние жилья, позволяя быстро вселиться в квартиру, 
отвечающую современным требованиям. Как счита-
ют в Минстрое РФ, все эти меры стимулирования 
рынка позволят достичь запланированных показате-
лей ввода жилья к 2020 году.

Продуманные меры государственной поддержки 
бизнеса и стимулирования спроса помогут сохранить 
темпы ввода жилья и инфраструктуры 

Кризису вопреки 

Справочно
 Уровень ставок по рублевым ипотечным кредитам, 

выданным на 1 июня 2017 г., составил 11,60%, что на 
1,09 п.п. ниже аналогичного периода 2016 г. Доля 
просроченной ипотечной задолженности свыше 90 дней 
на 1 июня 2017 г. снизилась до 2,6% (против 3,16% на ту 
же дату прошлого года).
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нужды», а необходимый минимум воды и электроэнер-
гии для обслуживания конкретного дома входит в со-
став платы за содержание жилья в объеме, который 
предусмотрен нормативом, и по цене, установленной 
региональными властями. Принят закон, предусматри-
вающий возможность взимания с УК штрафа в пользу 
потребителя. Ответственность за так называемые «не-
балансы» будет возлагаться на компании, оказывающие 
коммунальные услуги. Все вместе эти меры сделают 
начисления платежей за ЖКУ более понятными и спра-
ведливыми, снимут бремя переплат с добросовестных 
плательщиков.

Россияне постепенно становятся ответственными 
собственниками, принимают все более активное уча-
стие в управлении жильем. Для этого законодатели по-
старались создать необходимые условия, сделав более 
простой процедуру проведения общих собраний. В це-
лом, сфера управления жильем стала более открытой, в 
том числе благодаря внедрению ГИС ЖКХ.

Параллельно стартовала и успешно продвигается ра-
бота по приведению в надлежащий вид общего имуще-
ства в многоквартирных домах. Программа капремонта 
уже стала одним из самых масштабных проектов модер-
низации жилищного фонда, который когда-либо прово-
дился в Российской Федерации. Она является важной 
антикризисной мерой, а ее дальнейшее успешное раз-
витие связано с внедрением механизмов стимулирова-

ния кредитования ремонта общего домового имуще-
ства. Контроль за программой капремонта, благодаря 
усилиям Минстроя РФ, Фонда ЖКХ и общественных ор-
ганизаций, носит многоуровневый характер. Создана и 
функционирует автоматизированная система монито-
ринга и контроля региональных систем капремонта, а 
за неисполнение регоператором обязательств перед 
собственником по капремонту субсидиарную ответ-
ственность несет регион.

Маршрут для бизнеса
Формирование современной и комфортной системы 
ЖКХ невозможно без привлечения частных инвести-
ций. Для реализации этой задачи в последние годы 
сформировано комфортное законодательство, особенно 
в части, касающейся концессий. Эти усилия уже прино-
сят свои плоды. К настоящему времени в России заклю-
чено 1638 концессионных соглашений в отношении 
объектов коммунальной инфраструктуры. Только за I 
квартал 2017 года заключено 161 концессионное согла-
шение — это больше, чем за весь 2014 год (112). Впечат-
ляет и объем частных инвестиций, предусмотренных 
действующими концессионными соглашениями: он до-
стиг 226,07 млрд рублей.

В качестве одного из положительных примеров реа-
лизации концессионных соглашений можно привести 
заключенное в июне 2015 года сроком на 29 лет согла-
шение в отношении объектов водоснабжения и водоот-
ведения города Волгограда. Концессионером по этому 
соглашению выступила компания ООО «Концессии во-
доснабжения» (объем инвестиций 58 млрд руб.). 

Приход в коммунальный сектор частных инвесторов 
уже дал статистически ощутимый эффект. В регионах, в 
которых реализуются концессионные соглашения, уро-
вень аварийности в сфере теплоснабжения снизился на 
47%, потери — на 18%, в водоснабжении — на 21% и 
14% соответственно. Одновременно во всех регионах 
России проведена оценка эффективности коммуналь-
ных предприятий и ведется целенаправленная работа 
по концессионированию неэффективных МУПов и ГУ-
Пов, реализуются комплексные программы модерниза-
ции инфраструктуры. Эти и другие вопросы постоянно 
находятся на контроле Экспертного совета по вопросам 
энергосбережения и повышения энергетической эффек-
тивности, который создан при Минстрое РФ.

Наконец, большое внимание министерство уделяет 
малым городам, где в силу естественных причин слож-
нее привлекать частные инвестиции. Коммунальным 
объектам и бизнесу в малых городах оказывается под-
держка со стороны государства, созданы механизмы 
прямого софинансирования модернизации объектов 
инфраструктуры, субсидируются процентные ставки по 
кредитам, привлеченным для реализации проектов.

Опросы показывают, что населения уже ощущает пе-
ремены, которые происходят в ЖКХ. Уровень удовлетво-
ренности качеством предоставляемых коммунальных 
услуг повысился. люди стали активнее участвовать в 
принятии решений на уровне дома и двора. Работы впе-
реди предстоит много, но важно, что популярное слово-
сочетание «ЖКХ меняется» действительно отображает 
реальную ситуацию в секторе.

Алексей ЩЕГЛОВ

Ж
илищно-коммунальное хозяйство (ЖКХ) — 
это отрасль, где в последние годы происходят 
поистине революционные изменения. По всей 
стране заработала система капитального ре-
монта многоквартирных домов (МКД), через 

концессионные соглашения в сектор начали приходить 
частные инвестиции, разворачивается реформа систе-
мы обращения с отходами — и это далеко не полный 
список преобразований. Своеобразным мозговым цен-
тром реформ в ЖКХ стал Минстрой РФ. В сотрудниче-
стве с другими федеральными ведомствами, органами 
представительной власти, государственными корпора-
циями (фондами) и общественными организациями 
ведомство ведет целенаправленную работу по решения 
основных проблем отрасли. Конечная цель этих усилий 
— повышение качества жизни граждан России. 

Порядок в доме
Прежде всего, надо отметить, что были предприняты 
серьезные шаги к тому, чтобы установить единые чет-
кие «правила игры» для всех участников коммунального 
рынка услуг. Правительство и Минстрой РФ добились 
того, что система тарифного регулирования стала про-
зрачнее. Был законодательно ограничен рост совокуп-
ного платежа граждан за услуги ЖКХ. Одновременно 
шла большая работа по формированию здорового рын-
ка услуг по управлению МКД. Введение системы лицен-
зирования помогло убрать с рынка недобросовестные 
управляющие компании (УК), а те, что остались, теперь 
больше дорожат своей репутацией и стремятся работать 
качественно. Собственники и наниматели жилья полу-
чили реальные рычаги воздействия на обслуживающие 
жилой сектор организации и активно пользуются ими. 
Конечно, пройдена только часть пути, и наведение по-
рядка продолжается. Чтобы эта работа продвигалась 
успешно, работа региональных органов государственно-
го жилищного надзора отныне контролируется феде-
ральной властью, для этого введена должность главного 
государственного жилищного инспектора.

Плата за жилищно-коммунальные услуги — вопрос 
первостепенной важности для миллионов россиян. Бла-
годаря принятым правительством решениям удалось не 
только ограничить рост тарифов, но и усовершенство-
вать порядок оплаты коммунальных ресурсов, использу-
емых на общедомовые нужды. С 1 января 2017 года из 
квитанции исключена графа «расходы на общедомовые 

Стратегия перемен
Системные преобразования в жилищно-
коммунальном секторе способствуют улучшению 
стандартов жизни населения 

Справочно
 За период  

с 2012 по 2016 г. 
аварийность 
в сфере жилищно-
коммунального 
хозяйства 
на объектах 
теплоснабжения 
снизилась 
в 1,6 раза, 
на объектах 
водоснабжения 
в 1,9 раза  
(на 39% — с 9397 
до 5738 случаев, 
и на 48% — 
с 142893 до 74412 
случаев 
соответственно). 

Алексей ЩЕГЛОВ

Грандиозная программа расселения 
аварийного жилья близится к 
завершению
Действующая сегодня в России программа расселения 
аварийного жилья во многом уникальна, ее социальное 
значение трудно переоценить. Важно то, что государ-
ство не отмахнулось от жилищных проблем людей, кото-
рые проживают в ненадлежащих условиях, и протянуло 
им руку помощи. Утвержденный план расселения «ава-
рийки» на 2014-2017 годы составляет 11,15 млн кв. м, 
или 711,58 тыс. человек. Согласно последним данным, с 
1 января 2014 года по 1 июня 2017 года расселено 8,35 
млн кв. м (74,9% от планового показателя), или 534,27 
тыс. человек (75,1%), что сопоставимо с населением 
среднего по размеру города. Таким образом, до 1 сентя-
бря 2017 года необходимо расселить еще 32,47 млн кв. 
м, в которых проживают 155,3 тыс. человек. задача не-
простая, учитывая сжатые сроки, но вполне выполни-
мая.

На сегодня Минстроем и Фондом ЖКХ во взаимодей-
ствии с региональными властями и общественными 
организациями создана система контроля реализации 
программы. Утверждены целевые показатели на период 

с 2014 по 2017 годы в целом и отдельно на каждый год 
реализации программы в разрезе регионов. Разработа-
ны и внедрены системы мониторинга выполнения про-
грамм на сайте Минстроя России, и каждый гражданин 
— пользователь интернета может получить подробную 
информацию о ходе расселения аварийного жилья и 
справиться о судьбе любого внесенного в нее дома. При 
этом информационная прозрачность сочетается с усиле-
нием контроля за ходом работ. Главы субъектов Россий-
ской Федерации несут персональную ответственность 
за реализацию программы, и уже есть примеры, когда 
отсутствие надлежащих результатов и срыв сроков и 
объемов расселения аварийного жилья влекли за собой 
кадровые решения со стороны высшего руководства 
страны. Также введена финансовая ответственность ре-
гионов за невыполнение программы. 

Большая работа

составляет 
площадь 
аварийного жилья, 
которое должно 
быть расселено 
с 1 января 2014 по 
1 сентября 2017 гг.

11,15
млн кв. м

Следует отметить, что в ходе реализации программы 
были проделана большая и успешная работа по созда-
нию системы контроля качества жилья для переселен-
цев. Каждый дом еще до сдачи в эксплуатацию проходит 
проверку органами госжилнадзора, все выявленные 
недоделки и строительный брак оперативно устраняют-
ся компаниями-подрядчиками. Все претензии, которые 
возникают у граждан к предоставляемому им жилью, 
фиксируются и рассматриваются. Для этого организо-
ваны «горячие линии» по вопросам качества жилья — 
номера телефонов размещаются на табличках на фаса-
дах зданий, в которые переезжают жильцы из аварий-
ного фонда. И принятые меры приносят результат. «Не-
обходимо отметить, что более 93% домов не вызвали 
нареканий по качеству», — отмечают в пресс-службе 
Минстроя РФ.

Соотношение округов РФ по количеству  
действующих концессионых соглашений, %

Северо-Кавказский 
федеральный округ

Северо- 
Западный 

федеральный округ

Дальневосточный федеральный округ

Сибирский 
федеральный округ

Уральский 
федеральный 
округ

Приволжский федеральный округ

30

13

1

5

6

15
22

8

Центральный  
федеральный 

округ

Южный  
федеральный 
округ

23 июня 2017 года 
новые квартиры 

получили 
переселенцы из 

аварийного жилья 
в Якутске
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Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

При переходе к новой системе 
обращения с ТКО астраханцы 
столкнулись с проблемами 
Сфера обращения с твердыми коммунальными отхода-
ми (ТКО) претерпевает сегодня радикальные измене-
ния, но не везде преобразования идут гладко. Так, при 
переходе на новую систему работы с ТКО с определен-
ными трудностями столкнулись в астраханской обла-
сти. 

Надо отметить, что проблемы в «мусорной» сфере 
копились в регионе давно. Еще в 2015 году мусоросорти-
ровочный комплекс в Наримановском районе области 
перестал принимать отходы на сортировку из-за выхода 
из строя оборудования. Из-за этого на полигоне в селе 
Рассвет, предназначенном для утилизации брикетиро-
ванного мусора, захоронение ТКО осуществлялось нава-
лом. Компания, эксплуатировавшая эти объекты, нахо-
дится в стадии банкротства, а самому полигону угрожа-
ет закрытие (из-за отсутствия лицензии и нарушения 
условий эксплуатации он не может быть включен в тер-
риториальную схему обращения с ТКО). В 2016 году из-
за финансовых проблем стала сдавать позиции компа-
ния, занимавшая доминирующее положение на рынке 

Справочно
 Приоритетными направлениями государственной 

политики в области обращения с отходами являются: 
1) максимальное использование исходных сырья и 
материалов; 2) предотвращение образования отходов; 
3) сокращение образования отходов и снижение класса 
опасности отходов в источниках их образования; 
4) обработка отходов; 5) утилизация отходов; 
6) обезвреживание отходов.

услуг по вывозу ТКО, что привело к задержкам и несво-
евременному вывозу мусора. Все это заставило реги-
ональные власти форсировать создание новой системы 
обращения с ТКО, включая разработку территориаль-
ной схемы и выбор регионального оператора.

«СГ» уже писала о том, что с 1 июля 2017 года на тер-
ритории астраханской области (кроме заТО знаменск) 
приступил к работе региональный оператор по вывозу 
ТКО — ООО «ЭкоЦентр». В связи с этим в конце июня 
2017 года компании, до этого работавшие на «мусор-
ном» рынке, прекратили вывозить отходы. Мусор стал 
скапливаться на площадках. Ежедневно только населе-
ние города астрахани образует порядка 3 тыс. куб. м 
отходов. По оценкам же специалистов, к началу июля 
перенакопление отходов на всех контейнерных площад-
ках города составило порядка 30 тыс. «кубов». И, как 
признал министр строительства и ЖКХ астраханской 
области Василий Корнильев, в июле уборка отходов осу-

ществлялась в достаточно напряженном режиме. Для 
оперативного решения задач по очистке городской тер-
ритории от мусора при министерстве был даже создан 
штаб по вывозу ТКО. После 1 июля из города ежедневно 
вывозилось по 4,5-6 тыс. кубометров мусора, благодаря 
этому к настоящему времени удалось отчасти снять 
остроту проблемы. Сегодня для вывоза отходов в астра-
ханской области компания-регоператор использует 85 
единиц специализированной техники: 60 собственных 
машин и 25 — привлеченных подрядчиков. По словам 
Василия Корнильева, это компании, которые раньше 
работали на рынке вывоза отходов, а теперь наладили 
сотрудничество с региональным оператором. Однако 
многие компании, работавшие в сфере вывоза ТКО, с 
началом работы регоператора «взяли паузу», видимо, 
рассчитывая, что реформа не заработает, и власти реги-
она будут вынуждены вернуться к старой схеме. 

Однако проблемами вывоза мусора дело не ограни-
чивается, не все в порядке и с местами его хранения. 
Пока все отходы через мусороперегрузочные станции 
поступают на полигон, расположенный недалеко от по-
селка лиман. Хотя полигон привели в порядок — почи-
стили и огородили, это лишь временное решение. В со-
ответствии с утвержденной территориальной схемой 
размещения отходов, в Наримановском и Приволжском 
районах должны быть построены новые полигоны. Но 
Приволжский район достаточно плотно населен, и мно-
гим жителям не нравится перспектива строительства 
такого объекта недалеко от жилых домов. Поэтому сей-
час местным специалистам поручено подобрать воз-
можные площадки для размещения отходов с учетом 
требований законодательства и пожеланий жителей 
области. Что касается строительства второго полигона 
— в  Наримановском  районе, то у регоператора уже 
имеется собственная площадка, которая и будет обу-
строена под прием отходов.

Юлия ПАВЛОВА

К
онкурсные процедуры по выбору регоператора 
по обращению с твердыми коммунальными от-
ходами уже прошли в десяти регионах России, а 
еще в трех регионах — в Тамбовской области, 
Республике Дагестан и Якутии — конкурсы в 

настоящее время объявлены. Об этом рассказал гла-
ва Минстроя России Михаил Мень на недавнем Все-
российском селекторном совещании по новым пра-
вилам обращения с твердыми коммунальными отхо-
дами (ТКО). Однако в целом реформа идет неудов-
летворительными темпами, считают в Минстрое. В 
связи с этим глава ведомства призвал регионы уско-
рить проведение преобразований: «Создание на тер-
ритории региона новой системы обращения с отхо-
дами — это планомерная работа... Невозможно тя-
нуть до последнего, а потом быстро «на коленке» все 
подготовить». 

Михаил Мень напомнил, что работа по переходу на 
новую схему обращения с ТКО должна быть завершена в 
регионах до 1 января 2019 года. К этому времени все 
субъекты федерации должны утвердить территориаль-
ные схемы обращения с отходами, выбрать региональ-
ных операторов, утвердить программы обращения с от-

Невывозимая ситуация

Не засиживайтесь!
Глава Минстроя призвал регионы ускорить 
«мусорную» реформу

Кроме того
ГУБЕРНаТОР аСТРаХаНСКОЙ ОБлаСТИ алЕКСаНДР ЖИлКИН ПОРУЧИл 
ПРОФИлЬНЫМ ВЕДОМСТВаМ РЕГИОНа ПЕРЕСМОТРЕТЬ НОРМаТИВЫ 
НаКОПлЕНИЯ ТКО. Напомним, что в соответствии с законом в течение 
первого года работы региональный оператор обязан вести посезонный анализ 
объемов отходов, которые образовываются на территории региона. Раньше 
нормативы устанавливались органами местного самоуправления 
самостоятельно, из-за этого в разных районах области разброс значений 
составляет почти в десять раз: от 0,4 кубометра до почти 4 кубометров на 
человека в год. Сейчас в региональном Минстрое создается экспертная группа 
для проведения замера объема отходов. В результате определят средний 
показатель по каждому району области и всему региону.

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В азове (Ростовская область) управляющие компании и 
товарищества собственников жилья примут участие в 
проекте по внедрению системы раздельного сбора твер-
дых бытовых отходов. По словам лидера местного отде-
ления межрегиональной экологической организации 
«ЭКа-азов» Владимира Калашникова, партнер движе-
ния аО «Ростоввторпереработка» готово предоставить 
контейнеры для сбора отходов и обеспечить их своевре-
менный вывоз. Надо отметить, что это не первая подоб-
ная акция в городе. Ранее в азове уже был реализован 
городской экологический проект «Экодвор», цель кото-
рого — пропаганда «умного» обращения с отходами с 
помощью дворовых праздников, игр и мастер-классов, а 
также создание и внедрение интерактивной карты горо-
да с нанесением точек раздельного сбора. Еще один го-
родской проект — «Экобокс», осуществленный при под-
держке администрации города, предполагал установку 
накопителей для сбора макулатуры в учреждениях, ор-
ганизациях и на предприятиях. «ЭКа-азов» занимается 
сбором макулатуры в образовательных учреждениях,  
проводит экологические  уроки для учащихся школ и 
воспитанников детских садов, а также устраивает акции 
по сбору батареек и показ экологических фильмов.

Как известно, раздельный сбор мусора — важный 
элемент осуществляемой сегодня реформы системы об-
ращения с ТКО. До последнего времени мусор в РФ в 
основном вывозился на полигоны, где его закапывали. С 
начала 2017 захоронение отходов, в состав которых вхо-
дят полезные компоненты, подлежащие утилизации, 
законодательно запрещено. Однако так называемый 
смешанный сбор мусора затрудняет его сортировку и 
снижает выход полезных фракций. Раздельный же сбор 
позволяет перенаправить на переработку до 70-80% от-
ходов и значительно разгрузить полигоны.

Батарейки отдельно

ходами и нормативы накопления. Работа операторов 
будет регламентироваться региональными программа-
ми и утвержденными территориальными схемами об-
ращения с твердыми коммунальными отходами. 

Для реализации реформы, контроля за работой ре-
гионов и анализа опыта тех субъектов, которые уже 
приступили к реализации реформы обращения с отхо-
дами, создан федеральный штаб, который координи-
рует замглавы Минстроя России андрей Чибис. «Феде-
ральный штаб, в состав которого вошли представите-
ли Минстроя России, Минприроды России, Минэко-
номразвития, ФаС, Росприроднадзора и Роспотреб-
надзора, Совета Федерации и Государственной Думы, 
со своей стороны готов оказывать реги онам всю необ-
ходимую поддержку, — отметил андрей Чибис. — Ме-
тодологическая база разработана и  доступна  регио-
нам онлайн, регулярно в рамках работы штаба прово-
дятся онлайн-семинары. Однако мы видим, что на се-
годняшний день не все регионы осознают серьез-
ность предстоящей работы, в двенадцати из них даже 
не отчитались о создании рабочих групп по вопросам 
обращения с твердыми коммунальными отходами для 
координации запуска реформы на местах. Мы призы-
ваем коллег активизировать эту работу».

Справочно
 На данный момент региональные операторы по обращению с ТКО выбраны в 

десяти регионах: в Камчатском, Краснодарском, Ставропольском краях, 
Ивановской, Астраханской, Челябинской, Воронежской областях, Республике 
Калмыкии, Республике Мордовии, городе Севастополе. Два региона — 
Ивановская и Астраханская области — уже полностью перешли на новую схему 
обращения с отходами. Еще два региона — Курская область и Забайкальский 
край — планируют перейти к новой системе до конца текущего года. В 
Ставропольском крае определен регоператор по одной из двух зон, он 
приступит к оказанию услуг населению 1 января 2018 г. — после расчета 
сезонного накопления отходов, разработки нормативов накопления ТКО и 
утверждения тарифа. Отбор регоператора по второй зоне намечен на конец 
2017 года. Всего до конца 2017 года планируется объявить конкурсы по выбору 
региональных операторов в 21 субъекте Российской Федерации.

Мусоросорти-
ровочный комплекс 
с межмуниципаль-
ным полигоном 
(г. Городец 
Нижегородской 
области)

Новый оператор ТКО начал борьбу с накопившимися мусорными завалами 
на улицах Астрахани
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Владимир ДАРЬИН

Н
а минувшей неделе глава Минстроя России Ми-
хаил Мень провел с регионами первое селектор-
ное совещание по вопросам подготовки к зим-
нему сезону 2017-2018 годов. По данным ведом-
ства, по состоянию на 1июля к зиме было подго-

товлено 37,7% жилого фонда, 30% котельных, более 
37% тепловых сетей, более 40% водопроводных сетей. 
Кроме того, уже завершена замена более 4 тыс. км 
ветхих тепловых сетей и более 17,5 тыс. км ветхих во-
допроводных сетей. «В целом по стране темпы подго-
товки жилищного фонда, котельных, водопроводных 
сетей соответствуют прошлогодним показателям», — 
отметил министр. 

Глава ведомства также напомнил, что общее коли-
чество аварий за отопительный период 2016-2017 го-
дов снизилось в РФ на 11,3% по сравнению с сезоном 
2015-2016 годов. В 24 регионах, в том числе в Хан-
ты-Мансийском, Ненецком, Ямало-Ненецком авто-
номных округах, Магаданской области, Чукотском 
автономном округе не зафиксировано ни одного се-
рьезного нарушения. Главным инструментом сниже-
ния аварийности в Минстрое считают модернизацию 
коммунального хозяйства, в том числе за счет привле-
чения средств частных инвесторов. Например, в Яма-
ло-Ненецком автономном округе в 2017 году в рамках 
концессионных соглашений будут введены в эксплуа-
тацию четыре котельных. По информации ведомства, 
в 35 регионах, где концессии в системе ЖКХ работают 
свыше 1,5 лет, отмечается заметное снижение аварий-
ности и потерь ресурсов. 

Выделяют средства на подготовку к зиме и реги-
ональные правительства. Правительство алтайского 
края выделило в текущем году из краевого бюджета 
более 410 млн рублей на повышение энергетической 
эффективности теплового комплекса и модерниза-
цию объектов теплоснабжения. Из них 180 млн ру-
блей направлены на приобретение и установку девя-
ти современных энергоэффективных модульных ко-
тельных в восьми муниципальных образованиях 
края.

Как отметили участники совещания, в большин-
стве регионов взят хороший темп подготовительных 
работ. В Калужской области процесс подготовки к но-

вому отопительному сезону стартовал еще до завер-
шения предшествующего. И сегодня регион уже почти 
на 70% готов к зиме. Темпы подготовки опережают 
прошлогодние, поэтому до 15 сентября процесс выда-
чи паспортов готовности к отопительному периоду в 
регионе будет завершен. Для того чтобы все муници-
палитеты своевременно получили данные паспорта, 
областной Минстрой регулярно осуществляет выезд-
ные проверки хода подготовки объектов жизнеобе-
спечения муниципальных образований. Особое вни-
мание органами местного самоуправления муници-
пальных образований области уделяется норматив-
ной замене ветхих тепловых сетей и выполнению за-
планированных мероприятий по переводу малоэтаж-
ных домов на поквартирное теплоснабжение.

На 70% готов к наступающему осенне-зимнему пе-
риоду и Кузбасс. До начала отопительного сезона, на-

меченного на 15 сентября, все объекты будут готовы к 
запуску тепла, а к 15 ноября — подготовлены к макси-
мальным нагрузкам в пиковый период. Все работы 
идут по графику.

Средний уровень готовности объектов ЖКХ в Ом-
ской области составляет 65%. На закупку топлива на-
правлено 1,8 млрд рублей. По данным региональных 
властей, коммунальный комплекс области заметно 
обновился за лето — на сегодняшний день в сельских 
районах заменено 32 км тепловых и почти 35 км водо-
проводных сетей, установлены новые котлы в 43 ко-
тельных. Одновременно с подготовкой объектов ЖКХ 
ведется работа по формированию нормативных запа-
сов топлива. На котельные муниципальных районов 
завезено уже более 50,5 тыс. тонн угля и 4,7 тонны 
мазута. Кроме того, в постоянном режиме поддержи-
ваются нормативные запасы топлива для нужд боль-
шой энергетики.

Вместе с тем, в ряде регионов отмечено отставание 
от графиков подготовки к отопительному сезону, в их 
числе ленинградская, Смоленская, Тверская, Кеме-
ровская, Челябинская области. Этим субъектам было 
рекомендовано обратить особое внимание на вопрос 
подготовки к зиме, Минстрой России будет держать 
на контроле ситуацию по этим субъектам.

	 По	всем	вопросам,	связанным	с	участием	в	конференции,	обращайтесь:
	Мария	Суслова	(прием	заявок	на	участие	в	конференции,	реклама),	msuslova@baltimix.ru
 Евгений	Беляев	(прием	на	рассмотрение	докладов),	ebelyaev@baltimix.ru
	 Тел./факс:	+7	(812)	703-10-19
 www.baltimix-tour.ru,	www.baltimix.ru

Зима начинается летом
В регионах России полным ходом идет подготовка 
к отопительному сезону

Справочно
 Уже два года, как в России отменена так называемая 

«холодная неделя»: когда для начала отопительного 
сезона регионы должны зафиксировать среднесуточную 
температуре ниже 8 градусов в течение пяти дней. 
Сейчас регионы страны могут самостоятельно 
рассматривать вопрос о начале сезона отопления, 
принимая во внимание местные климатические условия.

жилфонда в стране 
готово к новому 
отопительному 
сезону

37%
Более
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ИНФРАСТРУКТУРА

Владимир ТЕН

Н
и для кого не секрет, что трасса М-4 
является сегодня одной из важней-
ших автомагистралей России. Она 
связывает центр страны с южными 
регионами и морскими портами и 

работает днем и ночью в любое время года. 
за последние годы дорогу протяженностью 
полторы тысячи километров привели в над-
лежащее состояние. И сегодня на трассе 
осталось только одно узкое место — в райо-
не села лосева и города Павловска Воронеж-
ской области. здесь нередко случаются мно-
гокилометровые заторы, особенно в летнее 
время, когда трафик становится особенно 
напряженным. Для того чтобы решить эту 
транспортную проблему, было решено по-
строить 85-километровый обход лосева и 
Павловска. Казалось бы, не очень длинный  
участок, но значение его настолько велико, 
что в церемонии закладки памятной капсу-
лы в честь начала строительства приняли 
участие помощник президента РФ Игорь 
левитин, губернатор Воронежской области 
алексей Гордеев, председатель правления 
госкомпании «автодор» Сергей Кельбах и 
генеральный директор ООО «Трансстройме-
ханизация» (подрядчик строительства — 

«СГ») Борис Сакун. «Мы торжественно фик-
сируем начало строительства этого участка 
при уже развернувшейся стройке, — сказал 
Сергей Кельбах. — По завершении проекта 
М-4 будет реконструирована до 715-го км».

Цитата  
в тему
ПОМОщНИК 
ПРЕзИДЕНТа РФ 
ИГОРЬ лЕВИТИН:
«Нам не нужно 
догонять страны 
Европы, нам нужно 
уходить вперед, 
строить дороги 
будущего.  
Уже сейчас надо 
строить дороги  
под адаптацию  
к тем машинам, 
которые появятся 
через пять лет»

Новый участок трассы М-4 протяжен-
ностью 85,17 км пройдет по территории 
Бобровского, Павловского и Верхнема-
монского районов Воронежской области. 
По прогнозам, интенсивность движения 
составит в первые пять лет эксплуатации 
10-12 тыс. автомобилей в сутки. Дорога 
будет соответствовать категории 1Б, что 
означает наличие четырех полос с разде-
ленными встречными потоками, развяз-
ками в разных уровнях, а также отсут-
ствие перекрестков со светофорами. Рас-
четная скорость движения — 120 км/час.        

На протяжении восьмидесяти пяти с 
лишним километров будет построено 5 
разноуровневых развязок, 28 мостов и 
путепроводов, 7 современных обустроен-
ных площадок отдыха, а еще 7 мостов и 
путепроводов будут капитально отре-
монтированы.

В декабре прошлого года ГК «автодор» 
и ООО «Трансстроймеханизация» подпи-
сали долгосрочное инвестиционное со-
глашение на строительство, содержание, 
ремонт, капитальный ремонт и эксплу-
атацию на платной основе участка с 633-
го по 715-й километр автомобильной до-
роги М-4 «Дон». 

К слову, в настоящее время на трассе 
М-4 в платном режиме действует несколь-
ко участков общей протяженностью более 
500 км. Это участки в Московской и Туль-
ской областях (21-й — 93-й и 93-й — 211-й 
км), обхода города Богородицка (с 225-го 
по 260-й км) и другие.

В одном «пакете» с началом строитель-
ства нового участка в штабе строительства 
была проведена панельная дискуссия о 
промежуточных итогах реализации и пер-
спективах развития инвестиционной про-
граммы магистрали М-4 «Дон». Помимо 
воронежцев, в разговоре приняли участие 
представители администраций Тульской и 
Ростовской областей. Так, заместитель 
председателя правительства  Тульской  об-
ласти, министр экономического разви-
тия  региона Григорий лаврухин отметил, 
что трасса М-4, проходящая по территории 
области, стала серьезным драйвером раз-
вития региона. По его словам, помимо 
придорожной инфраструктуры, где бизнес 
развивается опережающими темпами, в 
области в составе особой экономической 
зоны строится крупный индустриальный 
парк, который будет «привязан» к дороге. 
По прогнозам, этот проект привлечет око-
ло 30 млрд рублей инвестиций.

Министр транспорта Ростовской об-
ласти андрей Иванов согласился с туль-
ским коллегой. По его словам, трасса 
«Дон» стала своеобразным магнитом, 
притягивающим бизнес и инвестиции.

В ходе дискуссии поднимались также во-
просы развития «капиллярной» сети дорог 
и подъездов вокруг М-4 и максимального 
подключения к трассе всех крупных насе-
ленных пунктов, транспортно-логистиче-
ских узлов и рекреационных зон. Кроме то-
го, рассматривались перспективы и особен-
ности строительства дорог с учетом измене-
ний транспортного потока и самих автомо-
билей. В частности, специалисты указыва-
ли на необходимость уже сейчас строить 
дороги, приспособленные для движения 
автомобилей, работающих на электриче-
стве, и беспилотного автотранспор-
та. а Сергей Кельбах, подводя итоги дискус-
сии, сказал, что нужно двигаться дальше: 
строить западный обход Краснодара, разви-
вать подъездные пути к Керченскому мосту. 

Пользуясь случаем, Игорь левитин пе-
редал коллективу компании  «автодор» 
адрес президента РФ Владимира Путина с 
благодарностью за достигнутые трудовые 
успехи и высокие показатели в профессио-
нальной деятельности. Как сказал помощ-
ник президента России, государственная 
компания «автодор» создавалась, чтобы 
строить новые лучшие дороги, вобравшие 
в себя самые последние технологии и ин-
новационные материалы. «Вы на правиль-
ном пути, мы готовы вас поддерживать», 
— сказал Игорь левитин.

Справочно
 Госкомпания «Автодор» была организована в 2009 году с целью создания и развития опорной сети скоростных 

дорог Российской Федерации на основе механизмов государственно-частного партнерства. В доверительном 
управлении «Автодора» находятся федеральные автомобильные дороги М-4 «Дон», М-3 «Украина» и М-1 
«Беларусь». ГК является государственным заказчиком строительства новой скоростной дороги М-11 «Москва—
Санкт-Петербург» и Центральной кольцевой автомобильной дороги (ЦКАД). Одной из важнейших задач компании 
также является создание и развитие современной инфраструктуры придорожного сервиса.

 С 2010 по 2016 год госкомпания построила и реконструировала 675,7 км скоростных магистралей. В настоящий 
момент в эксплуатации находится 717 км платных участков. Инженерные и технические качества этих дорог 
позволили реализовать инициативу повышения максимально разрешенной скорости на платных участках до 130 км/ч 
при значительном снижении аварийности, созданы принципиально новые условия для обеспечения комфорта 
пользователей. С 2010 года по настоящее время «Автодором» заключено долгосрочных инвестиционных и 
концессионных соглашений на общую сумму более 830 млрд рублей, в которые привлечено более 210 млрд рублей 
частного капитала.

 Построенные и реконструированные дороги успешно функционируют, количество пользователей стабильно 
увеличивается. В частности, на магистрали М-4 «Дон» интенсивность движения в 2016 году составила 68,7 млн 
транспортных средств, что на 30% выше трафика в 2015 году. Объем средств, полученных от платы за проезд, в 
2016 году достиг 6,7 млрд руб., что на 84% выше показателей предыдущего года. В текущем году на М-4 достигнута 
пиковая дневная интенсивность: на ПВП 71-й км в июне она составила 76 тыс. транспортных средств.

Справочно
 ГК «Автодор» создала 

и применяет на практике 
«Зеленый стандарт», 
обобщающий позитивный 
международный опыт 
экологического строительства 
и аналогичную практику 
в России и устанавливающий 
критерии оценки экологической, 
энергетической и социальной 
эффективности реализации 
дорожных проектов в России. 
«Автодор» также 
принял и внедряет при 
реализации своих проектов 
экологическую политику — 
обеспечение благоприятного 
состояния окружающей 
природной и социальной среды 
в зоне влияния автомобильных 
дорог, а также сохранение 
естественных экологических 
систем и природных ресурсов 
на придорожных территориях.

На юг  
без препятствий 
На трассе М-4 «Дон» ликвидируют 
последнее «узкое» место

Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев, помощник президента РФ 
Игорь Левитин, генеральный директор ООО «Трансстроймеханизация» Борис 

Сакун и председатель правления государственной компании «Автодор» Сергей 
Кельбах (слева направо) на церемонии закладки памятной капсулы
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ИНФРАСТРУКТУРА

Антон МАСТРЕНКОВ

В 
ближайшие годы российскую столицу ждет 
своего рода трамвайный ренессанс: будут вос-
становлены несколько исторических трамвай-
ных маршрутов, закрытых ранее. И это еще не 
все: до 2020 года планируется построить четы-

ре новые трамвайные линии общей протяженно-

стью около 24 км. Чем объясняется возросший ин-
терес к этому виду транспорта, и где пройдут новые 
маршруты?

Несмотря на возросшие объемы строительства 
дорог в Москве, приоритетом транспортного разви-
тия столицы власти считают расширение сети 
маршрутов общественного транспорта. Именно 
этим объясняется организация выделенных полос 
для автобусов и троллейбусов, а также массовая за-
купка нового подвижного состава. Но если к выде-
ленным полосам автомобилисты постепенно при-
выкают, то строительство трамвайных путей мно-
гие воспринимают как попытку «украсть» еще одну 
полосу для движения. 

Однако, как пояснил директор Института эконо-
мики транспорта и транспортной политики Высшей 
школы экономики Михаил Блинкин, строительство 
трамвайных путей является как раз примером более 
рационального использования дорожного полотна. 
«Провозная способность трамвайного маршрута не 
в пример выше любого потока автомобилей. Все на-
учные расчеты показывают, что развитие рельсово-
го транспорта в условиях мегаполиса является ос-
новным трендом и главным средством борьбы с 
пробками», — заявил эксперт.

Еще одной причиной, подтолкнувшей городские 
власти к развитию трамвая, стала его высокая тех-
нологичность. Произошедшая в последние годы 
техническая модернизация трамвайных составов 
сделала их современными и комфортными, в том 
числе для людей с ограниченными возможностями. 
Другим немаловажным аспектом является эколо-
гичность трамвая. К слову, даже убыточный моно-
рельс на северо-востоке города не просто закрыва-
ют, а переделывают под трамвайную линию. Вос-
станавливается трамвайный маршрут и на площади 
Тверской заставы. Пути будут возвращены на участ-
ке от 2-го лесного переулка до Тверской заставы, а 
на самой площади сделают трамвайное кольцо. 
Протяженность новых путей составит 1,22 км.

Как рассказал руководитель столичного Департа-
мента строительства андрей Бочкарев, в настоящее 
время за счет средств городского бюджета уже ве-
дется проектирование четырех трамвайных линий 
общей протяженностью около 24 км, а их строи-
тельство планируется завершить до 2020 года.

Один из трамвайных маршрутов планируется за-
пустить от 3-й Владимирской улицы в район Ива-
новское. Эта линия предназначена для транспорт-
ного обслуживания жителей удаленных районов, 
которые смогут на трамвае приезжать к станциям 
Калининской линии метро. Другая линия будет про-
ложена от станции «Пражская» в район Бирюле-
во-западное и северную часть района Бирюле-
во-Восточное. По ее ходу планируется построить 
эстакаду. Кроме этого, проект предполагает также 
строительство нового депо.

Еще один маршрут соединит железнодорожную 
платформу «лианозово» со станциями метрополи-
тена Серпуховско-Тимирязевской и Калужско-Риж-
ской веток. Ею смогут воспользоваться жители по-
селка Северный и прилегающих к нему районов. 

И, наконец, еще одна линия протянется от пере-
сечения Павелецкого направления МЖД с Элева-
торной улицей в район Бирюлево-Восточное.

Немаловажно и то, что все новые линии увязыва-
ются с уже существующими станциями метро, же-
лезнодорожными платформами и маршрутами ав-
тобусов. Таким образом, у пассажиров появляется 
дополнительная возможность пересадки с одного 
вида транспорта на другой.

Не менее масштабные планы по развитию трам-
вайной сети и в Новой Москве. Так, к 2022 году мо-
жет появиться линия, соединяющая Троицк и стан-
цию «Прокшино» Сокольнической линии метро. 
Кроме этого, планируется проложить пути вдоль 
трассы «Солнцево—Бутово—Видное» до террито-
рии «Коммунарки». Эти маршруты уже заложены в 
недавно утвержденном Генплане Новой Москвы.

Шел трамвай десятый номер…
На улицы Москвы возвращается некогда популярный вид 
общественного транспорта

Цитата  
в тему
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТа 
ЭКОНОМИКИ 
ТРаНСПОРТа 
И ТРаНСПОРТ
НОЙ ПОлИТИКИ 
ВЫСШЕЙ ШКОлЫ 
ЭКОНОМИКИ 
МИХаИл 
БлИНКИН:
«К сожалению, 
в последние 
двадцать лет 
в асфальт 
«закатали» почти 
треть всех линий 
метро в Москве. 
Это чудовищная 
ошибка. Я рад, 
что сегодня 
трамвай 
возрождается. 
Это пойдет 
на пользу 
и горожанам, 
и экологии»

Трамвай 
на Садовой-
Спасской в период 
1914-1917 годов
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Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В 
начале 2018 года в столице Куба-
ни будет принят высотный регла-
мент, ограничивающий этажность 
строительства в исторической ча-
сти города. Как рассказали «СГ» в 

пресс-службе главы администрации 
Краснодара, проект регламента был не-
давно рассмотрен на заседании обще-
ственного Градостроительного совета в 
администрации краевого центра. После  
обсуждений была утверждена его об-
щая концепция, но окончательно регла-
мент примут после проведения обще-
ственных слушаний. Ведь от того, ка-
кой высотный регламент будет  принят, 
зависит, как будет выглядеть и разви-
ваться центральная часть краевой сто-
лицы. Властям предстоит найти ба-
ланс — сохранить исторический архи-
тектурный облик города, но и оставить 
возможности для реализации биз-
нес-проектов. Как отметил мэр Красно-
дара Евгений Первышов, совместно с 
департаментом по архитектуре и градо-
строительству Краснодарского края, 
специалистами и экспертами продела-
на большая работа по формированию 
градостроительной политики в цен-
тральной части города.

Принимавший участие в совещании 
главный архитектор Краснодарского 
края Юрий Рысин рассказал, что в  гра-
ницах исторического центра предлага-
ется выделить несколько градострои-
тельных зон с ограничением этажности 
для нового строительства. Минималь-
ная  высота зданий будет установлена 
для зданий по улице Красной с посте-
пенным ее увеличением к окраинам от 
исторической части города. Первая зо-
на — улица Красная от войскового со-
бора александра Невского до кинотеа-
тра «аврора» и несколько кварталов по 
обе стороны от нее, здесь максималь-
ная высота новой застройки составит 
20 м (6 этажей). 

В границах достаточно обширного 
района, включающего улицы имени Бу-
денного, имени Кирова, Красина и Ку-
банскую набережную, нельзя будет 
возводить здания выше 35 м (10 эта-
жей). В восточной части исторического 
поселения в границах улиц имени Виш-
няковой, Ставропольской, имени Мая-
ковского, 1-й линии поймы реки Куба-
ни прежде не было ограничений стро-
ительства по высоте. Теперь предель-
ная высота строящихся там зданий не 
должна превышать 55 м.

Для территории, примыкающей к 
южной границе исторического центра, 
предусмотрен предел высоты зданий от 
35 до 65 м в зависимости от окружа-
ющей застройки. Сегодня этот район 
частично застроен мало- и среднеэтаж-
ными жилыми домами.

а для отдельных участков историче-
ского центра предлагается применять 
принцип ансамблевой застройки улиц: 
все новые объекты будут проектировать-
ся и строиться с учетом исторически сло-
жившихся архитектурных ансамблей.

Справочно
 Новые 

микрорайоны 
должны быть 
обеспечены 
необходимой 
социальной  
и инженерной 
инфраструктурами. 
По словам мэра 
кубанской столицы 
Евгения 
Первышова,  
уже начата работа 
по актуализации  
и утверждению 
схем инженерных 
сетей  
в центральной 
части города. 
Особое внимание 
уделяется 
электроснаб жению. 
Прорабатывается 
возможность 
замены 
«воздушных» 
линий 
электропередач 
кабельными,  
что позволит 
расчистить 
пространство 
между домами  
от проводов,  
в том числе 
эффективнее 
заниматься 
благоустройством 
и озеленением.

После того, как регламент будет при-
нят, соответствующие ограничения 
этажности предстоит зафиксировать в 
Правилах землепользования и застрой-
ки (Пзз) на территории муниципально-
го образования город Краснодар. В Пзз 
будут внесены изменения в соответ-
ствии с предусмотренной законодатель-
ством процедурой. Как подчеркнул 
Юрий Рысин, сокращение этажности — 
не самоцель, главное — задать четкие 
ориентиры для застройщиков.

Помимо регулирования высоты зда-
ний в историческом центре, предлага-
ется регламентировать и цветовые ре-
шения, архитектурный облик, которые 
должны учитывать особенности уже 
сложившейся исторической застройки. 
Новые строения должны максимально 
вписываться в нее и гармонировать с 
соседними зданиями. 

Обсуждали эксперты и общие прин-
ципы строительства в границах цен-
тральной части города. архитекторы 
при проектировании нового стро-
ительства предложили использовать 
принцип «9 кварталов», который соот-
ветствует «клеточной» планировке 
центра Краснодара. При таком подходе 
квартал, где планируется что-то по-
строить, рассматривается вместе с во-
семью другими окружающими его 
кварталами, так называемыми «куби-
ками». Это хорошая возможность уви-
деть, как новое здание «впишется» в 
существующую застройку.

В этом вопросе застройщики готовы 
взаимодействовать с краевыми и город-
скими властями. Они поддержали идею 
о едином архитектурном облике как в 
историческом центре, так и в районах 
новой застройки. Представители ком-
паний предложили также делать под-
светку возводимых зданий, ввести еди-
ные стандарты остекления балконов, 
предусматривать в проектах домов ме-
ста под сплит-системы, чтобы сохранял-
ся облик фасадов новостроек и т. д.

Ограничения 
по росту
Власти Краснодара установят предельную высоту  
для зданий, строящихся в исторической части города

за заслуги
Оксана САМБОРСКАЯ

Президент Союза архитекторов России 
Николай Шумаков стал первым россий-
ским зодчим, удостоенным престижной 
архитектурной Премии Огюста Перре. 
Эту награду присуждают каждые три го-
да профессионалам, которые внесли вы-
дающийся вклад в применение совре-
менных технологий в архитектуре и ока-
зали влияние на развитие международ-
ного профессионального сообщества. На 
премию были выдвинуты известные ра-
боты Шумакова: Живописный мост, тер-
минал а аэропорта «Внуково», а также 
проекты станций московского метро на 
люблинско-Дмитровской линии. Цере-
мония награждения состоится 6 сентя-
бря 2017 года в Сеуле (Южная Корея) в 
рамках XXV Всемирного конгресса Меж-
дународного союза архитекторов. 

Премия Огюста Перре была учре-
ждена в 1961 году. Она названа в честь 

французского зодчего, строителя, пер-
вого президента Международного сою-
за архитекторов Огюста Перре (1874-
1954). Начиная с 1961 года, обладате-
лями премии становились такие все-
мирно известные архитекторы, как 
Фрай Отто (1967), Ренцо Пьяно (1978), 
Ричард Роджерс (1978), Кикутакэ Кие-
нори (1978), Сантьяго Калатрава 
(1987), Норман Фостер (2002), Шигэру 
Бан (2011).

В настоящее время в состав жюри 
премии входят члены Бюро Междуна-
родного союза архитекторов: прези-
дент Эса Мохамед (Малайзия), 
паст-президент альберт Дублер (Фран-
ция), генеральный секретарь Томас Во-
ниер (СШа), казначей Фабиан ллистер-
ри (Испания) и вице-президенты Дэвид 
Фалья (Великобритания), Дениз Ин-
джедай (Турция), Карлос альварес (Ко-
ста-Рика), Йоланда Рейес (Филиппины) 
и али Хайдер (Судан).

Сергей НИКОЛАЕВ

В Москве появится  
китайский парк
В составе делового центра «Парк 
Хуамин», который возводится ря-
дом со станцией метро «Ботани-
ческий сад», будет разбит восточ-
ный парк с искусственным водое-
мом и сооружениями в традици-
онном китайском стиле. Об этом 
«СГ» рассказали в пресс-службе 
ландшафтной компании Arteza, 
которая займется реализацией 
проекта. Парк займет участок на 
улице Вильгельма Пика, вл. 14, 
общей площадью 5,25 га. 

В качестве экспертов в коман-
ду проекта приглашено одно из 
крупнейших ландшафтных бюро 
мира из Китая — Turenscape. Ком-
пания будет отвечать за разработ-

ку традиционных архитектурных 
решений и оказывать консульта-
ционные услуги по материалам, 
растениям и элементам декора. 

«Китайская ландшафтная 
культура одна из древнейших в 
мире, и при создании парка 
очень важно следовать ее кано-
нам, — считает художественный 
руководитель Arteza Сергей 
Курдюков. — здесь важно все: 
подбор растений, камней, работа 
с водоемами, сочетание ланд-
шафта и архитектуры. Нужно 
учитывать и географические раз-
личия в садово-парковом искус-
стве Поднебесной. Мы ориенти-
руемся, прежде всего, на Импера-
торские сады северного Китая, 
для которых характерна большая 
протяженность и которые клима-
тически и географически нам 
ближе, но учитываем в планиров-

ке и южную, более камерную 
традицию китайского садового 
искусства».

Как ранее сообщала «СГ», мно-
гофункциональный комплекс 
«Парк Хуамин» строится на севе-
ро-востоке столицы уже несколь-
ко лет. Реализация проекта неод-
нократно приостанавливалась 
инвесторами по экономическим 
соображениям. В апреле столич-
ные власти в очередной раз про-
длили разрешение на строитель-
ство объекта — до мая 2018 года. 
Сейчас на объекте выполнены 
монолитные железобетонные 
конструкции подземной части 
здания и ведутся монолитные ра-
боты в надземной части. застрой-
щиком в проекте выступает ООО 
«Парк Хуамин», а генподрядчи-
ком — ООО «КитайСтрой».

Общая площадь возводимого 
комплекса переменной этажно-
сти составит 100 тыс. кв. м. В со-
ставе делового центра запроекти-
рованы 22-этажное здание пя-
тизвездочной гостиницы на 340 
номеров, 12-этажный апарт-от-
ель на 100 апартаментов, 4-этаж-
ный корпус общественного на-
значения, а также 21-этажное 
офисное здание. На двух подзем-
ных уровнях смогут разместиться 
642 автомобиля. Проект ком-
плекса, окончательного утверж-
денный в 2016 году, разработан 
архбюро «ТПО Резерв» под руко-
водством Владимира Плоткина.

Восточные мотивы
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Архитектор Николай Шумаков и его картина [ФАС/ПРОФИЛЬ]  

Традиции китайского садового искусства будут использованы  
при создании парка в Москве

Улица Красная в столице Кубани
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Н
а минувшей неделе потенциаль-
ным инвесторам была представ-
лена креативная концепция раз-
вития выставленного на аукцион 
участка Москворецкой набереж-

ной. Этот участок расположен рядом с 
будущим парком «зарядье», от которо-
го его отделяет неширокий Китайгород-
ский проезд. На участке площадью 11 
гектаров располагаются 33 строения, 9 
из которых являются объектами куль-
турного наследия, а еще 5 представля-
ют ценные градоформирующие объек-
ты. В их числе — Воспитательный дом, 
построенный по проекту Карла Бланка 
во второй половине XVIII века. В разное 
время в здании размещались приют, 
больница, гостиница, Николаевский 
институт для офицерских сирот, Инсти-
тут педиатрии, Военная академия, ака-
демия РВСН.

Основное отличие нынешнего аук-
циона в том, что на торги выставляется 
разработанный городом проект, кото-
рому инвестор должен строго следо-
вать. Проектом определена функция 
объекта и пожелания города по разви-
тию всей территории. Главное условие: 
территория должна стать логичным 
продолжением парка «зарядье», прони-
цаемой для горожан и включенной в 
городскую ткань. а основная функция, 
которая может быть реализована на 
данном участке, — гостиничная. Кон-
цепция предусматривает передачу бо-
лее 31 тыс. кв. м площадей под разме-
щение отеля. Около 30 тыс. кв. м пред-

Город объяснил, что он хочет видеть на участке 
Москворецкой набережной

Попрошу без самодеятельности!

полагается отвести под сервисные апар-
таменты, около 50 тыс. кв. м — под 
обычные апартаменты. Примерно на 40 
тыс. кв. м разместятся культурно-обра-
зовательный, спортивно-оздоровитель-
ный центры и ритейл. «Идеология мно-
гофункциональности является основ-
ной, — считает главный архитектор го-
рода Сергей Кузнецов. — Для города 
важно, чтобы эта территория получила 
развитие и была востребована москви-
чами и туристами».

При этом будущий инвестор обязан 
соблюсти условия охранного обязатель-
ства, утвержденного приказом Депар-

тамента культурного наследия города 
Москвы, и провести комплекс необхо-
димых работ в объеме и в сроки, опре-
деляемые актом технического состоя-
ния объекта культурного наследия. Гла-
ва Мосгорнаследия алексей Емельянов 
подчеркнул, что выполнение этих обя-
зательств будет строго контролировать-
ся властями города. «за ходом всех ра-
бот на объектах культурного наследия 
будет следить Научно-методический со-
вет при Мосгорнаследии, — сказал он. 
— В нем около пятидесяти экспертов 
— почетных реставраторов, архитекто-
ров, историков, искусствоведов. Проект 

реставрации будет согласовываться в 
соответствии с актом технического со-
стояния объектов».

В то же время Москомархитектура 
составила список технических зданий, 
построенных в советское время для 
нужд армии. Строения общей площа-
дью более 8 тыс. кв. м, которые призна-
ны «диссонирующими объектами», пла-
нируется снести. 

Никакого нового строительства на 
территории вестись не будет, увеличе-
ние «полезной» площади возможно 
только за счет возведения атриума, ис-
пользования чердачного и подземного 
пространств без изменения габаритов 
построек.

Условия инвестконтракта представ-
ляются достаточно жесткими, поэтому 
в качестве «пряника» город предлагает 
взять на себя благоустройство обще-
ственных пешеходных территорий. 
Один из вариантов развития проекта, 
предлагаемых инвестору, — создание 
«зоны субтропиков» как продолжение 
парка «зарядье». Пешеходный маршрут 
через территорию свяжет «зарядье» с 
Бульварным кольцом, как рассказал о 
планах Сергей Кузнецов. Работы долж-
ны быть завершены в течение пяти лет 
и девяти месяцев с момента приобрете-
ния объекта инвестором. Торги намече-
ны на 27 октября этого года. Стартовая 
цена продажи — 8,6 млрд рублей. 

Справочно
 Знаменитый 

Воспитательный 
дом, построенный 
по проекту Карла 
Бланка во второй 
половине XVIII 
века, — один из 
крупнейших 
архитектурных 
ансамблей 
дореволюционной 
Москвы. Длина его 
фасада по 
набережной 
составляет 379 м. 
Объект стоит на 
берегу Москвы-
реки на одной 
линии с Кремлем и 
высоткой на 
Котельнической 
набережной. 
Архитектор Карл 
Бланк реализовал 
застройку в духе 
петербургской 
архитектуры, 
адаптировав 
здания к 
московскому 
рельефу.
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Главный корпус Воспитательного дома на Москворецкой набережной
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золото Господа моего

Светлана СМИРНОВА (Санкт-Петербург)

В 
Ораниенбауме воссоздан Церковный 
павильон Большого Меншиковского 
дворца. Этот домовый летний храм, воз-
веденный в начале XVIII века, до наших 
дней почти не сохранился. Однако исто-

рики, архитекторы, художники и реставрато-
ры сделали, казалось бы, невозможное: по 
крупицам восстановили облик памятника. 

Реставрационные работы здесь начались в 
2000 году. Когда мастера пришли в здание 
павильона, оно было многоэтажным. Но, ра-
зобрав верхнее перекрытие, реставраторы 
открыли купол, лепной декор, служивший 
обрамлением для живописных полотен. «Мы 
его законсервировали и открыли для обозре-
ния по всем канонам Венецианской хартии, 
—  рассказывает главный архитектор ГМз 
«Петергоф» Сергей Павлов. — В некоторых 
местах, где лепка была утрачена, сохранился 
контурный рисунок — судя по совершенно 
потрясающей графике, выполненный рукой 
самого антонио Ринальди». 

Вернулся на свое место и утраченный ба-
рочный трехъярусный иконостас. По словам 
генерального директора ГМз «Петергоф» 
Елены Кальницкой, триста лет назад иконо-
стас для дворца князя Меншикова в Ораниен-

бауме создал мастер Иван зарудный. Именно 
он делал алтарное убранство в Петропавлов-
ском соборе Петербурга. К сожалению, ико-
ностас зарудного погиб во время войны в 
Петергофе в подвалах Монплезира. Долгое 
время считалось, что воссоздать интерьеры 
Церковного павильона практически невоз-
можно. В связи с этим даже обсуждалась идея 
изготовления иконостаса  из стекла, но позд-
нее от этих планов отказались. Для изготов-
ления современной «реплики» иконостаса 
использовались сохранившиеся фотографии 
и натурные обмеры иконостасов в других 
храмах. Применялись те же материалы, что и 
много веков назад: липа и два вида золота — 
белое и красное. О том, сколько золота ушло 
на золочение трехярусного иконостаса, экс-
перты предпочитают не говорить. По их сло-
вам, ценность работы измеряется другими 
категориями. 

Сегодня основные работы по интерьеру 
павильона уже завершены, но осталась одна 
из самых сложных задач — восстановить жи-
вописный ансамбль павильона. Известно, 
что стены Церковного павильона должны 
украшать 39 полотен на божественные темы. 
Фрагменты этих картин можно едва разгля-
деть на полустертых старинных черно-белых 
фотографиях. а от образов иконостаса сохра-
нились всего две иконы — Спасителя и Бого-
матери. Их реставраторы отыскали в Сере-
бряной кладовой Эрмитажа. Но иконы оказа-
лись такими ветхими, что возвращать их в 
Меншиковский дворец не рискнули. Сделать 
копии было поручено коллективу специали-
стов Санкт-Петербургского государственного 
академического института живописи, скуль-
птуры и архитектуры имени Ильи Репина под 
руководством профессора, академика Рос-
сийской академии художеств Юрия Боброва. 
Они же взялись и за восстановление других 
икон. «Главная задача состояла в том, чтобы 
вникнуть в дух времени, проникнуть в эпоху, 
— рассказывает Юрий Бобров. — Для этого 
мы брали аналоги, перерабатывали их, что-

бы приблизиться к тем датам, когда создава-
лись интерьеры этого храма». Сегодня свои 
места в Церковном павильоне уже заняли 13 
воссозданных живописных картин иконо-
стаса и 8 стенных образов первого яруса 
интерьера храма.

Планируется, что полностью все рестав-
рационные работы Церковного павильона 
завершатся в следующем году. После чего 
храм будет освящен и открыт для посетите-
лей. Впрочем, увидеть воссозданные инте-
рьеры западной башни Большого Менши-
ковского дворца можно будет только в те-
плое время года. Павильон изначально стро-
ился как летнее пространство. Там очень 
тонкие стены — в один кирпич. Поэтому ес-
ли зимой это помещение отапливать, будет 
образовываться конденсат. а это губительно 
для внутреннего убранства. 

Справочно
 Церковь, занимавшая западный башенный павильон Большого 

Меншиковского дворца, была построена первым владельцем Ораниенбаума 
князем Александром Меншиковым и освящена в сентябре 1727 года.  
В последующие годы интерьеры ее несколько раз переделывались,  
и окончательный свой вид церковь приобрела в 1760-е годы — в соответствии 
с проектными разработками архитектора Антонио Ринальди. Храм оставался 
действующим до 1921 года. А после передачи комплекса  
в начале 1930-х Балтийскому флоту церковный павильон был переоборудован 
в картографические мастерские.

Завершена реставрация Церковного 
павильона Большого Меншиковского дворца  
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